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т  И ФИНИШУ ГОДА -  БЕЗ отстающих
HAUJ КОММЕНТАРИЙ

Каждый день итожит
Животноводство за 10 с половиной меся

цев: только ли достижения!
На молочных фермах они бесспорны. На 16 ноября об- 

i пасть выполнила годовой план закупок молока на 98 про- 
1 центов, а полностью завершит его примерно на месяц рань- 

ше срока. Первыми, с учетом всех категорий хозяйств, 
справились с планом семь районов: Александровский, Бак- 
чарский,» Верхнекетский, Молчановский, Тегульдетский, 
Томский и Чаинский. Наибольшую прибавку к уровню 
прошлого года обеспечили животноводы Александровского, 
Томского, Верхнекетского и Молчановского районов. Ха
рактерно, что увеличение поставок молока (и в этих рай
онах, и по области) произошло за счет роста молочной про
дуктивности скота. Эта тенденция удерживается на протя
жении ряда лет и в разных зонах, что свидетельствует о 
хороших возможностях двигаться и дальше.

Своего рода сенсацией года стал успех животноводов 
крупнейшего молочного района —- Томского, победителя 
Всесоюзного социалистического соревнования по итогам ми
нувшей зимовки. За 10 месяцев нынешнего года надои от 
коровы здесь увеличились на 135 килограммов и сейчас ос
таются самыми высокими -— 5,8 килограмма в сутки. По 
абсолютному показателю с начала года его опережает толь
ко Чаинский район. На третьем месте — Колпашевский 
район, на четвертом—Кривошеинскиц, __ пятым идет Молча- 
ковский и только шестым Первомайский.

Среди замыкающих оказались районы вовсе не с бедны
ми условиями для ведения молочного животноводства 
Кожевниковский, Зырянский, Шегарский. Если в других 
районах с ограниченной кормовой базой происходят хоть 
какие-то «всплески» наращивания молочной продук
тивности, то в названных выше — стабильно никаких изме 
нений. Между тем как раз в южной зоне область может 
рассчитывать на серьезные дополнительные резервы. Бее 
острее должен быть спрос с тех, кто при достатке кормов и 
помещений не может или не способен получать соответст- 
вгющую затратам продукцию.

"Известно, что по мере роста продуктивности молочного 
стада все актуальнее становится необходимость увеличения 
поголовья. Нынче впервые за последние годы численность 
коров не возросла, а в некоторых районах (Александровский, 
Каргасокский, Парабельский, Шегарский) даже сократилась.

Снизились показатели воспроизводства стада. Меньше no
di лучено телят в Асиновском, Каргасокском, Первомайском, 

Тегульдетском, Чаинском, Шегарском районах. Специали
сты знают, что за этим неизбежно кроется снижение произ
водства молока и мяса. _Мясной цех работает ниже своих возможностей. Б пос
ледние засушливые годы из-за недостатка зернофуража в 
ряде хозяйств стали забывать, что такое интенсивный от
корм. За 10 месяцев среднесуточные привесы уменьшились 
на 58 граммов, а в Асиновском, Бакчарском, Кожевников
ы м ?  Парабельском районах -  от 325 до 100. В текущую 
зимовку есть все условия для того, чтобы резко улучшить 
дело. Внимание к мясному цеху должно быть таким же де
ловым и повседневным, как к молочному.

Л У И Е  . К О Р М О Ц Е Х И
Коллегия управления

сельского хозяйства облис
полкома и президиум обко
ма профсоюза работников 
сельского хозяйства рас
смотрели итоги работы кол
лективов кормоцехов в ок
тябре. Победителями социа
листического соревнования 
признаны коллективы кор
моцехов:

Поротииковекого совхоза 
«Сибирь» Бакчарского райо
на (начальник В. К. Крю
ков);

Соколо в с к о г о совхоза 
«Молчановский» Молчанов
ского района (начальник 

. В. С. Сайнаков);

Зоркальцевского совхоза 
«Октябрь» Томского района 
(начальник В. М. Чуруто);
' Корниловского совхоза 
«Корниловский» Томского 
района (начальник А. А. 
Лейфрид);

Берлинского колхоза им. 
Жданова Зырянского райо
на (начальник А. А. Точе-
ноз);

Коломиногривского совхо
за им. 00-летия СССР Чаин- 
ского района (начальник 
В. И. Брижатый);

Чилийского совхоза им. 
XXII съезда КПСС Кожев- 
никовского района (началь
ник В. И. Попылыгив);

Ежинского колхоза «Заря» 
Первомайского района (на
чальник А. И. Иванов);

Филимоновского совхоза 
«Фияимоновский» Асинов- 
ского района (начальник 
Н. И. Ракутин);

Могильно-Мысовского сов
хоза «Чажемтовский» Кол- 
пашевского района (началь
ник В. Г. Кириенко).

Победителям присуждены 
переходящие вымпелы уп
равления сельского хозяйст
ва облисполкома и обкома 
профсоюза работников сель
ского хозяйства.

Тревожный
сигнал НЕЛЕТНОЕ НАСТРОЕНИЕ

За образцовую зимовку

У Ч И Т Ь С Я
э к о н о м и и

Уже с десяток лет рабо
таю скотником на Корни
ловской ферме. За это вре
мя здесь произошли боль
шие изменения. Построены 
новые скотопомещения. Об
новился коллектив. Стали 
добиваться куда лучших ре
зультатов, чем прежде.

Такая стабильность объ- 
t яеняется несколькими об

стоятельствами. Это внедре
ние коллективного подряда, 
это и устойчивая работа 
кормоцеха, и, конечно же, 
социалистическое соревнова
ние животноводов. *

Во многом изменил отно
шение людей к работе кол
лективный- хозрасчет. На 
ферме созданы четыре зве
на доярок, два звена скот
ников и телятниц, звенья 
«кормачей» и техобслужи
вания.

В моем звене работают 
Владимир Алексеев и Алек
сандр Верхолалов. Выращи
ваем нетелей. Раньше, на
пример, как было? Привезут 
турнепс или к'онцентраты, 

“'"каждый норовит побольше 
себе отхватить. Теперь же, 
когда оплата труда зависит 
от конечного результата ра
боты всего звена, такого се
бе по позволишь — стара
ешься каждую животину 
накормить.

Уравниловки в оплате нет, 
учитывается индивидуаль
ный вклад каждого. Триж
ды в месяц проводятся конт
рольные дойки коров.

В животноводстве многое 
зависит от кормов. А эко
номно и эффективно ис
пользовать их позволяет 

.1 кормоцех, где старшим 
Александр Малыскин. Ме
ханизаторы взяли производ
ство кормосмеси на бригад
ный подряд. Их заработок 
теперь зависит от надоенно-

1

В редакцию газеты «Красное знамя» пришла теле
грамма из Усть-Чижапкм Каргасокского района:

«28 октября в совхозе имени Ильича вышел из строя 
погружной насос. Ферма осталась без воды. 18 дней жи
вотные почти не получают воду. На многочисленные 
просьбы начальник ПМК-1 Ковалев Георгий Иванович не 
реагирует. Окажите помощь. Исполняющий обязанности 
директора Толстых».

Редакция связалась по те
лефону с начальником 
ПМК-1 объединения «Союз-' 
томекмелиорация» Г. И. Ко
валевым. Он сказал:

— Все верно. Только наша 
бригада ремонтников никак 
не может вылететь из Том
ска. Не принимает Каргасок.

Начальник производствен
но-диспетчерской службы 
Томского аэропорта А. А. 
Трисс уточняет:

— В этот период, с 28 ок
тября, рейсы из Каргаска до 
Томска и обратно выполня
лись. Были и нелетные дни, 
скопления - пассажиров в 
аэропорту. В таком случае 
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предприятию следовало бы 
обратиться с заявкой в от
дел применения авиации в 
народном хозяйстве, арендо
вать самолет.

В мехколонне не поспеши
ли воспользоваться такой 
возможностью. Здесь рас
суждали. просто: стоит ли 
гонять людей такую даль 
из-за какого-то насоса? Ра
боты на несколько десятков 
рублей, а затрат 'сколько! 
Пускай сами выкручивают
ся. Типичная позиция людей 
равнодушных, озабоченных 
только своими интересами.

Когда же бригада ремонт
ников вылетит в Каргасок?

V Гг-М’’---•••••7-гг-*.'-----

Корма— «на глазок»
Среднесуточные надои мо

лока в Каргасокском районе 
сейчас на 200 граммов выше 
уровня прошлого года. Ка
залось бы, нет оснований 
для беспокойства. Но разве 
могут удовлетворять надои 
в 3,2 килограмма?

Резкий спад продуктив
ности произошел во время 
перевода скота на стойловое 
содержание. И с тех пор 
положение не выправляется. 
Несколько причин тому.

Не создан запас грубых и 
сочных кормов у ферм. Кор
ма прямо с колес идут на

корм животным. Значит, и 
речи не может быть о со
блюдении рационов. При
везут больше — хорошо, а 
меньше — и так сойдет. Что 
ближе к фермам, то и до
ставляется. Поэтому на од
них фермах кормят жи
вотных только силосом, на 
вторых — сенажом, на тре
тьих — , сеном.

Не xaiton уж и обильный 
запас фуража создан на 
зимовку в районе — по 17,2 
центнера кормовых еди
ниц на условную голову. Но 
скармливаются корма без

го молока, полученных при
весов. Поэтому они частень
ко заглядывают во дворы, 
интересуются делами жи
вотноводов. Надо —- помогут 
скотникам, поднесут дояр
кам мешки с концентрата
ми. Бесперебойно работает 
агрегат. Уже произведено 
три тысячи тонн кормосме
си.

Стимулирует работу и со
ревнование звеньев. Итоги 
его подводим еженедельно 
на «днях животновода». 
Анализируются вклад каж
дого звена, промахи, дости
жения. Это тоже сплачива
ет людей. Стали жить дру
жнее, даже появилась на 
ферме своя художественная 
самодеятельность.

И все же успокаиваться 
рано. Конечно, теперь уже 
редко ставятся вопросы о 
дисциплине, о том, что ко
ровы остались недоенными. 
Улучшились качественные 
показатели продукции. Но 
себестоимость по-прежнему 
остается высокой. На мои 
взгляд, люди пока еще ори
ентированы на производст
во молока и мяса любой 
ценой, не особенно считают
ся с затратами. Еще не на
учились мы экономно рас
ходовать средства, считать.

Коллектив фермы намерен 
в этом году получить по 
2.900 килограммов молока 
от каждой коровы. И дояр
ки близки к этой цели. Мое 
звено стремится выращи
вать хороших нетелей. На
ша работа оценивается по 
привесам. Сейчас они в 
среднем за сутки почти ки
лограмм. Это хороший ре
зультат.

С. КРУГЛЫХИН,
скотник Корниловской
фермы совхоза «Корни

ловский».
Томский район.

К весне готовиться сегодня---------

Т О Р М О Ж Е Н И Е

Н А Ш  С О В Р Е М Е Н Н И К

Д О К Т О Р
Слова «бортинженер»,

«бортмеханик», «бортпровод
ница» давно вошли в наш 
обиход. А вот слово «борт
невропатолог», ручаюсь, для 
многих прозвучит непри
вычно. Только не Для По
лины Петровны Непря- 
хиной, доктора по нерв
ным болезням поликли
нического отделения об
ластной клинической боль
ницы. Ибо именно так на
зывается ее нынешняя дол
жность. В год — минимум 
25 выездов (а чаще ■— вы
летов с самолетом или вер
толетом санавиации) на са
мые сложные случаи во все 
уголки нашей таежной об
ласти. Зачастую приходит
ся выступать не только в 
роли опытного невропатоло- 
га-диагноста, но и ассистен
та нейрохирурга, когда не
обходимо экстренно опери
ровать больного на месте.

В любой ситуации П. П. 
Непряхиной помогают бо
гатый запас теоретических 
знаний и копилка профес
сионального опыта врача- 
практяка.

Робкой деревенской девоч
кой приехала она когда-то 
из глухого алтайского села 
в шумный Новосибирск. 
Очень манила мечта о бе
лом врачебном халате, и 
мечту эту поддерживали ее 
добрые, почти неграмотные 
родители.

Поступив на вечернее от
деление мединститута, рабо
тала медсестрой в детском 
доме № 2. Главврач Н. И. 
Галахарь стала для моло
дого медика первым настав
ником — требовательным и 
по-матерински вниматель
ным. До сих лор не угасла 
плодотворная дружба коллег 
разных поколений. Ордина
туру И. П. Непряхина про
ходила по кафедре нервных 
болезней Томского медицин
ского института у профес
сора Н. Г,. Шубина. После 
окончания ординатуры По
лина Петровна стала рабо
тать в областной консульта
тивной поликлинике.

В жизни врача немало 
случаев, когда на консуль
тации и на размышления 
не было времени. Выруча
ли опь;т, решительность и 
горячее желание во что бы 
то ни стало спасти жизнь 
человека. Памятен П. П. Не
пряхиной случай с шегар- 
ским пятнадцатилетним
мальчишкой — незадачли
вым рыбаком. Его угораз
дило долго простоять с удо
чкой в ледяной воде осен
ней Оби, и случилось стра
шное — паралич. Бригада 
областной. консультативной
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всякого учета, не ведутся 
заборные ведомости. Все де
лается «на глазок». Есть ве
сы на Бондарской ферме 
совхоза «Каргасокский», но 
на них настыло 320 кило
граммов грязи. К весовой 
фермы «5-й километр» того 
же хозяйства вообще нельзя 
подъехать.

Всего два кормоцеха име
ются в районе. Оба — в са
мых крупных хозяйствах 
совхозах «Павловский» и 
«Каргасокский». И оба они 
бездействуют.

Словом, - не организована 
настоящим образом зимов
ка скота — отсюда и низ
кие результаты.

Г. БОГДАНОВ.
Каргасокский район.

Сообщаем оперативные 
данные областного управле
ния сельского хозяйства по 
вывозке органических удоб
рений (первая колонка) и по 
ремонту зерновых комбай
нов (вторая) — в процентах 
к плану:

Аленсандровский Асиновский 
Бакчарский Верхнекетский 
Зы рянский 
КаргасокскийКожевниковский 28 12
Колпашевский 11 57
Кривошеинсний 60 44Молчановений 
ПарабельскийПервомайский 61 1.
Тегульдетский А
Томский Чаинский 
Шегарсний 
ПО ОБЛАСТИ
Нынче значительно хуже 

прошлогоднего ведется под
готовка к сельскохозяйст
венным работам будущего

2 4
26 17
21 26

7 100
39 32
65 65
28 12
11 57
60 44
22 32
43 55
61 15
4 35

70 63
8 42

15 32
40 32

года. Силами хозяйств об
ласти вывезено на поля 
665.640 тонн органических 
удобрений, что на 147.366 
тонн меньше, чем прошлой 
осенью.

Резко отступил назад Ко
жевниковский район, кото
рый обычно славился высо
кой организацией работы 
отрядов плодородия. Прош
логодние победители област
ного социалистического со
ревнования — чилинские 
механизаторы еще вовсе не 
приступали к вывозке орга
ники. Мешкают и во многих 
других хозяйствах района, 
за исключением совхозов 
«Ювалинский» и «Нива».

Не спешат с организацией 
работы отрядов плодородия 
и в хозяйствах Шегарского 
района. Здесь только в кол
хозе «Гигант» действует соб-

СТАРТЕ
ственный отряд,- взявшим 
вывозку органики на кол
лективный подряд. Из 12 
тысяч тонн в этом хозяйст
ве уже: доставлено на поля 
8.409 тонн. Задание четвер
того квартала будет выпол
нено досрочно.

С раскачкой приступило к 
вывозке органики и объеди
нение «Сельхозхимия». На 
его счету пока 509.228 тонн 
удобрений, что на 46.851 
тонну меньше запланиро
ванного.
. Неудовлетворительно ве

дется ремонт зерновых ком
байнов. По сравнению с 
прошлым годом их подго
товлено на 528 меньше 
всего 860. Не спешат перво- 
майцы, кожевниковцы, аси- 
новцы, где отремонтировали 
соответственно 24, 12, 17
комбайнов.

По своему календарю
Хорошо трудятся на фи

нише третьего года пятилет
ки коллективы ряда пред
приятий пищевой промыш
ленности, в числе которых 
Томский городской молоч
ный завод, удостоенный 
второго классного места в 
республиканском социалис
тическом соревновании, кар- 
тонажно - полиграфическая 
фабрика,. Асиновский город
ской молочный комбинат, 
Каргасокский райпищеком- 
бинат и другие. Все они пе
ревыполнили планы 10 ме
сяцев ' по реализации про
дукции и производительно
сти труда.

Досрочно завершили пла
ны трех лет пятилетки 
бригады Р. Ф. Трусовой е 
Томского хлебокомбината, 
А. Д. Крайниченко и В. И. 
Лебедева с Томской конди
терской фабрики, аппарат
чик А. Т. Черемисин с Том
ского мясокомбината. Зве
нья с Колпашевской ма
шинно-мелиоративной стан
ции под руководством Г. М. 
Каменева и А. А. Трифоно
ва выполнили план 1983 го
да.

П. АРХИПОВ, 
председатель обкома 
профсоюза рабочих пи
щевой промышленности.

поликлиники приехала по 
вызову шегарских врачей в 
пору ледостава. Мальчика 
же необходимо было немед
ленно доставить в Томск, 
причем перелета он бы не 
перенес. И тогда Полина 
Петровна решила везти его 
на машине. Врачи помес
тили больного в автомобиль 
и с распахнутыми на край
ний случай дверцами тро
нулись по тонкому ледяно
му панцирю. Мальчик был 
спасен, и недавно сам при
ходил поблагодарить врачей.

О докторе Непряхиной, 
председателе профкома
больницы с трехлетиям ста

жем, в коллективе мнение 
доброе и прочное. «Полина 
Петровна нс только высоко
квалифицированный специа
лист, — говорит замести
тель главного врача поли
клиники С. В. Резанова, —• 
это очень терпеливый и 
контактный человек, что 
для врача ее специальности 
дорого. Большой опыт и 
знания позволяют ей ста
вить точный диагноз и ус
пешно бороться за здоровье 
человека».

Л. ФРОЛОВА, 
главный врач областно
го Дома санитарного 

просвещения.
Фото Е. Лисицына.

Л Е С Н О Й

ЗОВЕТ СЛОВО ВЕТЕРАНОВ

В ы д е р ж а т ь

х  а  р  а
По основным фазам лесо

заготовок Тогурский комби
нат идет в числе лидеров. 
Далеко не каждое предприя
тие «Томлеспрома» может 
похвалиться тем, что опере
жает план с начала года. У 
нас же по трелевке плюс 
4.700 кубометров, еще боль
ше по производству дело
вой древесины — 5.100. Да
же по наиболее трудной фа
зе - — вывозке — мы пере
выполняем план- с начала 
года на 3.600 кубометров.

Нынешняя теплая и за
тяжная осень — трудная 
для лесозаготовителей. До 
сих пор не проложены зим
ники через болота. А _ведь 
по ним пойдет основной по
ток древесины.

У нас 16 тысяч кубомет
ров лежит в Песчаном и в 
два с лишним раза больше 
на Пиковском лесопункте. 
Отсюда лес повезем на ле
созавод в Тогур за 28—30 
километров. Пока что он ле
жит за болотами, через ко
торые надо пробивать дор'о- 
ги. Вдобавок на пути еще 
река Кеть. Мы приступили 
к строительству переправы

к  т  е
через нее около деревни Се
вер.

В Песчаном лес лежит на 
вахте Тунуш. К концу 
этого месяца намерены про
бить сюда' дорогу. Пока что 
лес текущей заготовки идет 
из зимних лесосек на ниж
ние склады в Куржино и 
Дальнее.

На ноябрь нам запланиро
вано заготовить 22 тысячи 
кубометров, почти столько 
же вывезти и разде
лать на сортименты, а 
деловой древесины про
извести 16 тысяч кубомет
ров. С трелевкой мы отста
ем. В отдельные дни при
ближаемся к 900 кубомет
рам, а надо больше, пото
му что с начала месяца за
должали две с половиной 
тысячи кубометров. Направ
ляем на трелевку дополни
тельные звенья в Белояров- 
ке и Куржине. Очень важ
но на пороге зимы не отс
тупить и выдержать харак
тер лидера.

О. КУПРИЯНЕЦ, 
главный инженер Тогур- 
ского лесопромышленно

го комбината. 
Колпашевский район.

ПОБЕДИТЕЛЯМ -  АВТОМОБИЛИ

ГОДОВОЙ -  ДОСРОЧНО
В социалистическом сорев

новании среди подразделе
ний Томского гормолзавода 
впереди участок по выра
ботке сметаны (старший 
мастер Е. У. Иванова). Этот 
коллектив уже справился с 
планом трех лет одиннадца
той пятилетки, выполнил 
досрочно и задание этого го
да. 98,4 процента продукции 
передовики сдают с первого 
предъявления.

Г. БОЛЫПАНИНА, 
председатель профсоюз
ного комитета Томского 

гормолзавода.

Закончилась рабочая на
вигация на Оби. Встали на 
зимний отдых суда и пла
вучие краны, гуляет позем
ка на причалах сплавных 
рейдов. Объединение «Том- 
леспром» и обком профсо
юза рабочих лесной, бумаж
ной и деревообрабатываю
щей промышленности ’ под
вели итоги социалистическо
го соревнования бригад на 
погрузке леса в суда, сплот
ке и выгрузке древесины за 
минувшую навигацию.

Победители получили пра
во приобрести легковые ав
томашины и мотоциклы. 
«Жигули» выделены брига
де В. М. Яруцкина из Пара- 
бельскосо леспромхоза, «За
порожец» — б р и г а д е  
Е. С. Фомина с Кетской 
сплавной конторы, а мото
циклы «Урал» — кол
лективам Ю. В. Иванова с 
Каргасокского и А. А. Сизо
вой с Томского лесопромыш
ленных комбинатов.

Л. КУТЬЯНОВА.

Приглашаем ”
объясниться

Аргат-Юлъский леспром
хоз отстает. Только с нача
ла этого месяца он задол
жал по вывозке леса 10 ты
сяч кубометров. Редакция 
пригласила объясниться ди
ректора предприятия И. II. 
ТАРАБРИНА.

Рождаются
зим ние
д о р о г и

, Больше 40 тысяч ку
бометров леса лежит у нас 
в запасе на верхних скла
дах. Основной объем работ 
— на вахте Учебная. От
сюда лес пойдет за 60 ки
лометров в Жаровку на 
нижний склад на реке Улу- 
Юл. В поселке оборудовано 
жилье для рабочих, столо
вая, клуб, баня. Здесь будут 
жить и работать всю зиму 
60 человек из нашего лес
промхоза.

Выехал на вахту и руко
водит там .делами началь
ник Улу-Юльского . лесо
пункта Валерий Иванович 
Жуков. К тому времени, 
когда начнет действовать 
зимняя дорога, нужно сде
лать подъезды к штабелям, 
расчистить и оборудовать 
плотбища нижних складов. 
Все дело сейчас в дороге. 
Проминают ее на болотах 
два трактора. В этих усло
виях на обустройство зим
ника потребуется неделя.

На участке Кетский . в 
этом году работал лесозаго
товительный комплекс А. И. 
Меновщикова. Годовое обя
зательство он давно пере
выполнил. На днях комп
лекс будет перебазироваться 
за реку Аргат-Юл в зимние 
лесосеки. В том направле
нии тоже идет проминка, 
зимника. Мы считаем, что 
перебазировка закончится 
полностью к концу третьей 
декады ноября.

В декабре надо вывезти 
более 50 тысяч кубометров 
леса. Коллектив сейчас кон
центрирует свои силы и 
технику для ударной рабо
ты.

С БО Л ЬШ И М  Э Ф Ф Е К Т О М
Коллектив Томского ре- сотни лесовозных автомоби-

монтно - механического за- двигателей и агрегатов,
вода «Томлеспрома» еже
годно ремонтирует для различное нестандартное
предприятий объединения оборудование.

Интенсивно развивая про
изводство, томские ремонт
ники в течение ряда, лет 
опережают свои производст
венные задания, а недав
но рапортовали о досрочном 
завершении плана трех лет 
пятилетки. ...*■■
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О Т Ч Е Т Ы  И В Ы Б О Р Ы

е н и т ь 
и методы...

I  1 и 
стиль

Заметки с XXVI кожевни- 
ко еско й  партконференции.

Если попытаться кратко 
определить характер конфе
ренции, то для этого, пожа
луй, лучше всего подойдут 
эти слова — озабоченность 
и поиск. И доклад райкома, 
который сделал первый сек
ретарь В. Й. Певнев, и все, 
без исключения, выступле
ния делегатов были прони
заны беспокойным стремле
нием докопаться до сути при
чин затянувшегося отстава
ния района и найти такие 
пути и методы, которые по
зволили бы уверенно, без 
срывов и задержек, двигать
ся вперед.

Озабоченность кожевни- 
ковских коммунистов понят
на. За последние три года 
район ни разу не справлял
ся с государственными пла
нами закупок зерна, мяса и 
молока, то есть всего того, 
на чем он «стоит». По срав
нению с десятой пятилеткой 
производство зерна и мяса 
даже сократилось. Застыла 
на одном уровне продуктив
ность коров. Рост заработ
ной платы на целый про
цент обгоняет производи
тельность труда. В то же 
время на 21 процент умень
шилась фондоотдача, под
скочила себестоимость про
дукции. И, несмотря на по
вышение закупочных цен, 
лишь пять хозяйств из ше
стнадцати заканчивают год 
с надеждой на рентабель
ность. Не выполняются пла
ны и по таким жизненно 
важным показателям, как. 
ввод жилья и объектов 
соцкультбыта.

Что же случилось с рай
оном, который еще недавно 
с полным на то правом на
зывали житницей области? 
Куда он катится? И как ос
тановить сползание вниз?

Четкие ответы на эти воп
росы были даны еще год 
назад в постановлении бюро 
обкома КПСС «Об организа
торской и политической ра
боте Кожевниковского рай
кома партии по 'увеличению 
производства мяса в свете 
требований майского (1982 г.) 
Пленума ЦК КПСС». Бюро 
обкома потребовало от рай- 
.кома партии, райисполкома 
и РАПО, партийных органи
заций хозяйств развернуть 
действенное социалистиче
ское соревнование трудя
щихся за достижение по
ставленных целей.

Но сегодня приходится 
констатировать, что факти
чески эти требования не 
выполнены. Продажу госу
дарству мяса и молока уве
личили лишь совхозы «Ко- 
жевниковский» и «Заветы 
Ленина», а «Светлый» и 
«Авангард» — продажу мо
лока. На большинстве ферм 
по-прежнему гибнет 8—9 
процентов скота, грубо на
рушается технологическая 
дисциплина, слабо внедря
ются поточно - цеховая ' си
стема и бригадный подряд.

То же самое происходит и 
в полеводстве. Урожайность 
зерновых культур катится 
вниз уже третью пятилетку 
подряд. Нынче она состав иг
ла в среднем лишь 10,4 
центнера зерна с гектара.
На конференции едва ли не 
в пример ставили совхозы 
«Нива» и «Кожевниковский», 
получившие по 15—16 цент
неров. Но разве это дости
жение для хозяйств, где и 
30 центнеров на круг были 
не пределом?

Конечно, погоду в селе со 
счетов не сбросишь, но дело 
не только в ней. Низка еще 
культура земледелия, мало 
вносится в почву удобрений, 
плохо готовятся семена и 
техника, и, что очень суще
ственно, освоено лишь две 
трети севооборотов.

Кожевниковцев, видимо, 
избаловала помощь, которую 
они получают от государст
ва. А они получают шестую 
часть областных капвложе
ний, и энерговооруженность 
здесь самая высокая — бо
лее 60 лошадиных сил , на 
работающего. Стали преоб
ладать иждивенческие на
строения. В итоге — нет от
дачи.

Думается, что причины ис
кать надо сначала в самом 
райкоме партии, точнее — 
в. стиле и методах его рабо
ты. И не случайно в конце 
доклада В. И. Певнев сделал 
такое самокритичное при
знание: «...и я, как первый 
секретарь, допускал случаи 
мелкой опеки директоров 
совхозов, совета РАПО, ма
ло советовался с руководи
телями предприятий, не все
гда хватало чисто человече
ского доверия...»

Администрирование обер
нулось разладом. Это уже 
не скрыть и не затушевать. 
Лишний раз убеждаешься: 
отступления от ленинского 
стиля руководства никогда к 
добру не приводят.

Это вирно и на примере 
работы оовета РАПО, кото
рый в силу своей несамосто
ятельности никак не может 
заявить о себе в полный 
голос, действует робко. Это 
явствовало из выступлений 
директоров совхозов «Заве
ты Ленина» — В. Г. Азарен
ко и имени ХХП съезда 
КПСС — В. А. Федосова, 
мастера Уртамской «Сель
хозтехники» В. Ф. Шлярда, 
секретаря парткома совхоза 
«Авангард» Й. И. Дусара, 
бригадира животноводов сов
хоза имени XXI съезда 
КПСС А. К. Кондратеня, 
председателя районного объ- • 
единения «Сельхозхимия» 
Е. П. Дмитриева и других. 
РАПО до сих пор не укомп
лектовано кадрами главных 
специалистов, отметил пред
седатель совета РАПО Н. А. 
Цалко. Принижена роль эко
номических служб. И не 
только экономических.

Анализируя причины не
удач в земледелии, главный 
агроном совхоза «Кожевни
ковский» М. И. Пивевь 
выделил и эту — частую 
сменяемость агрономов в 
хозяйствах. «Я, например, 
даже не успеваю их запо
минать»,— сказал Михаил 
Иванович. Но часто меня
ются не только агрономы, 
зоотехники и экономисты, но 
и руководители хозяйств. В 
районе остался всего один 
коммунист (В. А. Гойманов, 
«Кожевниковский»), который 
работает директором совхоза 
больше десяти, лет. За по
следние годы, говорил бри
гадир совхоза «Еловский» 
Герой Социалистического 
Труда И. Д. Пахомов, в 
хозяйстве сменилось три ди
ректора, и не случайно в 
этом совхозе за последние 
три года не построено ни 
одного дома.

Почти анекдотичный слу
чай рассказала, выступая 
на конференции, передовая 
доярка совхоза «Ювалин- 
ский» Г. Т. Коваленко. Во 
время недавних отчетов и 
выборов в партком этого 
совхоза (с расчетом, что бу
дет секретарем) был заочно 
избран по рекомендации 
райкома работник его ап
парата А. Я. Никитин. На 
собрание он не явился, со
славшись на болезнь. Не 
явился он в совхоз ни че
рез неделю, ни через месяц... 
«Хотя бы сообщили нам о 
состоянии его здоровья», — 
не без иронии заметила до
ярка. На самом деле, куда 
же он делся? Оказывается, 
как потом пояснил В. И. 
Певнев, уехал из райцентра 
в совсем другой совхоз —•

«Дубровский». Но уже не 
секретарем парткома, а 
экономистом. И, конечно, не 
без ведома райкома. Как 
можно было допустить та
кое — остается только 
удивляться.

Районная партийная орга
низация не растет, а старе
ет. Сокращается число ком
мунистов среди телятниц, 
скотников, свинарок — их 
можно сосчитать по пальцам. 
Поредели ряды коммунистов 
и среди специалистов жи
вотноводства. Вот о чем в 
первую очередь должна «бо
леть голова» у райкома!

Беспокойством за завт
рашний день района, за 
воспитание смены нынеш
ним земледельцам и жи
вотноводам были продикто
ваны выступления ветерана 
войны и труда, знатного 
комбайнера И. М. Барыныча, 
директора Елгайской вось
милетней школы А. П. Лев
киной, секретаря комсомоль
ской организации, механи
затора совхоза «Восход» 
В. С. Солуйнова и других.

Двадцать один человек 
выступил на конференции. 
И каждое выступление бы
ло интересно продуманными, 
деловыми предложениями, 
направленными на улучше
ние партийной работы в 
районе, а в конечном ито
ге — на преодоление отста
вания. Особенно ценными на 
фоне неудач воспринима
лись крупицы опыта пере
довых коллективов, работа
ющих по бригадному под
ряду, новинки в производст
ве.

Именно достижения пере
довиков, прогрессивные пе
ремены в организации труда 
и технологии, наконец, пер
вые добрые начинания в 
деятельности РАПО (а они 
тоже есть, партнеров все 
больше сближает забота о 
конечном результате) — это 
все как раз и является от
правными точками поиска. 
Ясно и то, каким курсом 
надо следовать — курсом 
интенсификации.

А начинать надо все-таки 
с изменения стиля и мето
дов работы самого райкома 
и его секретарей, а также 
парткомов и бюро первич
ных организаций. На кон
ференции была осуждена 
практика подмены советских 
и хозяйственных органов 
при решении текущих про
изводственных вопросов. 
Усиление паптийного влия
ния на хозяйственную дея
тельность должно осущест
вляться более строгим конт
ролем за выполнением соб
ственных решений, улучше
нием идейно - политической 
работы с кадрами, их более 
продуманным подбором и 
расстановкой.

Район сейчас находится в 
большом долгу перед обла
стью, государством. Комму
нисты не могут с этим сми
риться. Конференция про
демонстрировала их готов
ность, их жгучее стремление 
преодолеть отставание и 
благодушие. Они не пожа
леют сил своей души и ма
стерства, чтобы зажечь всех 
трудящихся огнем энтузиаз
ма, чтобы вернуть району 
славу первой житницы об
ласти. Эта их решительность 
закреплена в постановлении, 
принятом единогласно. И 
пожелать им хочется только 
одного — быстрее перейти 
от слов к делу.

На конференции выступил 
секретарь обкома КПСС
A. С. Зарембо.

На организационном пле
нуме райкома КПСС первым 
секретарем райкома избран
B. И. Певнев, секретарями— 
Н. В. Крюков и В. Н. Нет- 
лин.

А. СОЛОВЬЕВ.

Путь—интенсификация
Томский — крупный рай

он, поставляющий продук
цию животноводства, карто
фель и овощи. В его раз
витие вкладываются боль
шие средства. Основные 
фонды сельского хозяйства 
составляют 270 миллионов 
рублей. Здесь построены 
объекты промышленного 
производства овощей в за
крытом грунте, яиц, мяса.

Это база, позволяющая 
вести интенсивное производ
ство. Выступивший с отчет
ным докладом первый сек
ретарь райкома КПСС А. П. 
Габрусенко сообщил, что в 
текущей пятилетке в срав
нении с предыдущей сред
негодовое производство уве
личилось: молока на 10 про
центов, мяса — на 90, кар
тофеля — на 38 и овощей 
— на 39 процентов.

Успехи несомненны. Одна
ко делегаты конференции, 
оценивая работу райкома 
КПСС, первичных парторга
низаций, хозяйственных ру
ководителей, видели немало 
упущенных возможностей. В 
докладе, выступлениях
многих делегатов, в ча
стности, управляющей

Михайловским отделени
ем совхоза «Корнилов
ский» М. И. Игольниковой, 
секретаря парткома совхоза 
«Победа» А. Д, СаЛагаева и 
других, подчеркивалось, что 
экономический потенциал 
используется не полностью.

Райком КПСС, первичные 
парторганизации обязаны 
бы заметить, что еще мно
гие руководители, специали
сты хозяйств и РАПО по- 
прежнему находятся в пле
ну старых привычек, мало 
сделали для выполнения ре
шений майского Пленума 
ЦК КПСС. Поэтому эконо
мические результаты не со
ответствуют возможностям. 
Себестоимость центнера мо
лока на 10 процентов выше, 
чем в прошлом году. Еже
годно 10—12 хозяйств оказы
ваются убыточными.

Надо по-деловому решать 
вопросы расстановки кад
ров, коммунистов на реша
ющих участках. Ведь в по
следние годы число механи
заторов выросло на 800 че
ловек, работников животно
водства — на 500, а комму
нистов, работающих в этих

отраслях, мало. Партийная 
прослойка среди механиза
торов — 2,5 процента.

На конференции отмеча
лось, что далеко не все пар
тийные организации умело 
перестраивают идеологиче
скую, массово-политическую 
работу. Это особенно сказы
вается на трудовой дисцип
лине. За 10 лет потери от 
прогулов выросли на 15 
процентов.

В работе крнференции 
принял участие ответствен
ный работник ЦК КПСС 
Н. И. Русинов. Выступил 
председатель облисполкома
A. Е. Высоцкий. 

Организационный пленум
избрал первым секретарем 
райкома КПСС А. П. Габру
сенко, вторым секретарем —
B. И. Кабанова, секретарем
— В. А. Кострюкова.

* * *
Состоялась также тегуль- 

детская отчетно - выборная 
партийная•конференция. На 
организационном' пленуме 
избраны первым секретарем 
В. А. Красов, вторым — 
Ю. И. Макурин, секретарем
— Н, Г, Шульга,

К РАБОТЕ ПО-НОВОМУ 
Г О Т О В Ы

С нового года объединение 
«Сибкабель» в числе других 
предприятий Министерства 
электротехнической промы
шленности СССР переходит 
на работу в условиях эконо
мического эксперимента. Он 
ставит в тесную зависи
мость размеры фондов зар
платы и материального по
ощрения от конечных ре
зультатов работы всего 
предприятия. Экономиче
ский эксперимент расширя
ет права производственников 
в использовании этих фон
дов. Он повышает взаимную 
ответственность поставщи
ков и потребителей за вы
полнение договорных обяза
тельств.

В объединении «Сиб
кабель» сейчас заверша
ется подготовка к ра
боте по-новому. Отделы раз
работали оценочные показа
тели, определив все меро
приятия, необходимые для 
эксперимента. Степень го
товности к работе по-новому 
обсуждена на партийных 
собраниях коллективов. В 
школах экономического об
разования начнется обуче
ние производственников.

С. ПУШНЫХ.

Н А Г Р А Д А  

ТРУЖЕНИКАМ НЕБА
Колпашевскому авиапред

приятию вручено переходя
щее Красное знамя Запад
но-Сибирского управления 
гражданской авиации. Этой 
высокой награды коллектив 
удостоен за высокие трудо
вые показатели в соревнова
нии предприятий управле
ния.

Немалый вклад в успех 
внесли пилоты подразделе
ния, которым руководит
О. Н. Ольховский, и экипа
жи вертолетов из подразде
ления В. А. Булгакова. Они 
досрочно выполнили пданы 
трех лет пятилетки.

A. ВАСИЛЬЕВ.

С ЕМ И Н А Р  У Ч Е Н Ы Х
В Томске завершился 

областной семинар «Социа
листический образ жизни и 
идеологическая борьба», ор
ганизованный правлением 
областного общества «Зна
ние». С докладами выступи
ли участники всесоюзного и 
республиканских семинаров 
по этой теме, преподаватели 
томских вузов, члены обла
стного общества «Знание» 
профессор Ю. С. Нехорошев, 
доцент А. А. Белобородов и 
другие.

Г. МИХАЙЛОВ.

С Т У Д Е Н Ч Е С К И Й
Ф Е С Т И В А Л Ь

В Томском политехниче
ском институте завершился 
фестиваль «Молодежь в от
вете за мир на всей плане
те», проходивший в рам
ках Международной недели 
студентов.

Во всех общежитиях студ- 
городка состоялись конкур
сы политической песни и 
плаката. Участники фести
валя подготовили концерт
ные программы, радиопере
дачи, в которых рассказали 
о международном движении 
студентов за мир, против 
гонки вооружений, расовой 
дискриминации и угнетения 
народов.

B. ВИКТОРОВ.

ИДЕЙНО - НРАВСТВЕННОМПИСЬМА ОБ

П РОДОЛЖИМ разговор 
о традициях. Добрым 
обычаем на тракторо

ремонтном заводе стало тес
ное содружество со школой. 
Не на каждом предприятии 
в вестибюле здания управ
ления увидишь большой 
стенд, посвященный началу 
учебного года и летнему от
дыху ребят. Как не в каж
дой школе — стенд «Наши 
родители», где помещены 
портреты передовиков, рас
сказано об их работе.

— Мы видим в школе цех 
нашего завода, — говорит 
директор предприятия Вик
тор Федорович Королев. — 
И постоянно работаем вме
сте с учителями. Над чем? 
Да с ребятишками же! Ра
бочие - родители шефству
ют над классами, регулярно 
бывают там, отчитываются 
о своей работе. Ну, а ребята, 
особенно старшеклассники,— 
частые гости у нас. И не 
только с концертами. Ребята 
в каникулы трудятся в це
хах — там, где есть посиль
ная им работа. Совместно 
организуем самодеятель
ность, спортивные соревно
вания. Да и вообще сорев
нуемся. Заводской участок— 
школьный класс. Все по- 
серьезному: регулярное под
ведение итогов, гласность...

Такая связь — великое де
ло. Многие рабочие, в том 
числе и немолодые, прошли 
на трактороремонтном «весь 
цикл». Сначала их водили в 
заводской детский комби
нат. Потом они бегали в 
школу - восьмилетку, здесь 
же, рядом с заводом. Потом 
пришли в цех, где работали 
родители, старшие братья. 
Ушли в армию, отслужили— 
и назад, на трактороремонт
ный.

Подобная цепочка, естест
венно, «сама собой» создает 
рабочие династии. Здесь их 
немало — Жабины, Кайда- 
ровы, Казаковы, Чернышо
вы.

Конечно, некоторая отъ- 
единенность поселка тракто
роремонтного от города, его 
компактность тоже играют 
свою роль. Все рядом: рабо
та, дом, школа, клуб, мага
зины. Но все-таки, наверное, 
истоки того, что люди обос
новываются на заводе на
долго, . обстоятельно, что 
Здесь работают семьями, 
семьями отдыхают—добро
желательный микроклимат 
в коллективе, доброе от
ношение к человеку, забота 
о его нуждах. Это — тоже 
традиция.

Здесь не ждут, пока кто-то 
придет и сделает. Был на 
заводе одноэтажный клуб. 
Деревянный. Построили ка
менный, тоже одноэтажный. 
Недавно надстроили второй 
этаж — там современный 
спортзал, в нем — волей
больная и баскетбольная 
площадки. Появляется все 
больше благоустроенных до
мов, хотя очередь на совре
менное жилье еще велика. 
Решена проблема транспор
та. Надо на лыжную вылаз

ку вместе с ребятами — по
жалуйста, заводской авто
бус. В центр города, на кон
церт или спектакль — то
же. Если надо, увезут и в 
Томск. Все это окупается 
уровнем сознательности кол
лектива.

Конечно, в Томск часто 
ездить не будешь. Вопросы 
организации свободного вре
мени, особенно досуга моло
дых рабочих, на тракторо
ремонтном все-таки стоят 
достаточно остро. Здесь, на
пример, озабоченно говори
ли о проблеме «трудных» 
подростков. Их немного, но 
они есть.

— Главным образом — в 
пьющих семьях, —• говорит 
Виктор Федорович.—К чис
лу этих семей относятся, к 
сожалению, и некоторые ди
настии.

Это уже — антитрадиция.
Вот и произнесены вслух 

те слова, которых, при
знаться, я ждал. В борьбе с 
пьянством асиновцам пока 
что особенно похвалиться 
нечем. И на трактороремонт
ном немало крепко пьющих 
людей. Пусть большинство 
из них «некадровые», недав
но появившиеся и осевшие 
в городе. Но требуются эф
фективные меры. А их пока 
не находится. Вот и руково
дители завода на вопрос о 
пьянстве подтверждающе

кивали головой. Похоже, 
притерпелись к этому. А 
ведь в условиях компактно
го поселка это дурной при
мер. Ну, отправят в вытрез
витель, поставят на товари
щеском суде, «исключат» из 
соревнования. На некоторое 
время помогает. А потом 
любитель «зеленого змия» 
снова принимается за ста
рое. Увольнений почти не 
бывает. Сказывается т-о, что 
здесь, как и всюду, не хва
тает кадров.

Еще сложнее положение 
на лесопромышленном ком
бинате. Здесь, как рассказы
вают, грешны и некоторые 
руководители, особенно сред
него звена.

— Придут на занятия, — 
жаловалась мне инженер- 
пропагандист, — и от меня 
отворачиваются. Значит, - с 
похмелья.

Многие беды идут от это
го. И прогулы (за них с на
чала года с комбината уво
лено больше ста человек). И 
мелкое хулиганство (за де
вять месяцев по городу 
почти двести случаев). И 
вещи посерьезнее. В горот- 
деле милиции со всей опре
деленностью заявили, что 
основа большинства пре
ступлений (а уровень пре
ступности в городе и районе 
не снижается) — водка. На
стоящей борьбы с этим 
злом, мобилизации общест
венности на решительную 
борьбу с пьяницами все-та
ки нет.

— Мы сами чувствуем, что 
это слабое место, — говорит 
первый секретарь горкома 
партии А. Д. Колтыков. — 
До сих пор не удалось серь
езно поставить воспитатель
ную работу по месту жи
тельства. А ведь современ
ных многоэтажных Домов в 
Асине пока еще немного. Та 
часть трудящихся, кото-

2 .  Т Р А Д И Ц И И  
И „ Т Р А Д И Ц И И "

Восемь лет на Леботерской 
молочнотоварной ферме 
совхоза имени 60-летия 
СССР трудится скотником

комсомолец Владимир Фе
дорович Ромаренко. Трудо
любивый, веселый, отзывчи
вый, коровы в его гурте

всегда вовремя накормлены 
— так отзываются о нем 
доярки фермы, где работает 
Владимир Федорович.

Фото Н. Потапова.

Специалист ставит проблему

у х о д я т  к а п и т а н ы
К О М М ЕН ТА РИ Й  К Н ЕК О Т О Р Ы М  ИТОГАМ  
М И Н УВ Ш ЕЙ  Л ЕС О С П Л А ВН О Й  НАВИГАЦИИ

П о ч е м у
Река, кроме всего прочего,

— самый дешевый транс
портный путь. Как говорят 
экономисты, это наиболее 
целесообразное и экономи
чное средство транспорти
ровки народнохозяйствен
ных грузов.

В объединении «Томлес- 
пром» речной флот выпол
няет особенно большой объ
ем работ: в распоряжении 
лесных предприятий—свыше 
четырехсот судов различно- 
но назначения. Во время 
навигации они буксируют в 
плотах сотни тысяч кубо
метров древесины, много пе
ревозят. такелажа, техники, 
строительных грузов, про
довольственных и промыш
ленных товаров для торго
вой сети. На судах перево
зятся сотни тысяч рабочих.

Для ведомственных эки
пажей, конечно, обязатель
ны и «Правила технической 
эксплуатации лесосплавного 
флота», и «Правила плава
ния по внутренним судоход
ным путям РСФСР». Здесь 
нужны добросовестные, хо
рошо знающие свое дело 
матросы, рулевые-мотори
сты, судомеханики.

Что же происходит на са
мом деле? Специалистов 
для эксплуатации ведомст
венного флота готовит Том
ская лесотехническая шко
ла объединения «Томлес- 
пром». Но предприятия 
очень мало направляют сю
да людей. Два года назад 
на подготовку судоводите*

лей-судомехаников прибыло 
почти втрое меньше, чем 
требовалось, в прошлом го
ду—вдвое меньше,, а нынче 
учатся 32 человека вместо 
семидесяти. Особенно плохо 
с подготовкой шкиперов и 
рулевых - мотористов. Кро
ме Каргасокского и Тогур- 
ского лесопромышленных 
комбинатов, обучением спе
циалистов плавсостава лес
ные предприятия не зани
маются.

На судах ведомственного 
флота «Томлеспрома» сло
жилась тревожная обста
новка. Нередко на команд
ных должностях оказывают
ся люди, злоупотребляющие 
алкоголем, нарушители дис
циплины. Вот несколько 
примеров. Теплоходы № 455 
и № 1404, принадлежащие 
РЭБ флота Каргасокского 
лесопромышленного комби
ната, н&ходились в рейсе 
под управлением пьяных 
капитанов В. И. Барышева 
и В. П. Белицера, Не оста
нови их вовремя работники 
судоходной инспекции, не
известно, к каким печаль
ным последствиям могло бы 
привести это плавание, А

вот капитан теплохода 
N° 749 Б. А. Гаврюшенко с 
этого же комбината, будучи 
пьяным, так и не смог бла
гополучно привести свое 
судно к месту назначения, 
оно столкнулось с танкером. 
Только по счастливой слу
чайности обошлосы без тя
желых последствий.
I Нарушения на судах лес
промхозов сплошь и рядом. 
По уставу службы в речном 
флоте при выполнении рей
са продолжительностью бо
лее суток на судне должен 
быть трехсменный экипаж. 
В Парабельском леспромхо
зе, Каргасокском лесопро
мышленном комбинате в 
рейс отправляют с одним 
капитаном - механиком, ру
левыми- мотористами ве
домственные суда обычно 
не укомплектованы.

Да и где взять специали
стов, если леспромхозы не
редко присылают на учебу 
случайных людей. Пьяница
ми и дебоширами оказались 
С. В. Костин и Р. А. Лев- 
штанов, присланные в лесо
техническую школу из Ка- 
тайгинского леспромхоза, 
В. В, Волков я Ю, К. Мед

ведев из Каргаска, С. А. Та- 
зарачев с Тогурского ЛПК. 
Всех их пришлось отчис
лить. Парабельский леспром
хоз умудрился прислать не
коего С. А. Шишкина, ко
торый после, отбытия нака
зания находился под на
блюдением милиции. От не
го с помощью той же ми
лиции удалось в конце кон
цов избавиться. Из таких 
людей леспромхозы собира
ются готовить кадры для 
своего флота!

На предприятиях «Томлес
прома» нередко нарушается 
система оплаты труда спе
циалистам водного транс
порта, не соблюдается регла
мент их работы, не учиты
вается специфика речного 
флота. Мало уделяется вни
мания созданию бытовых 
условий, организации пита
ния судовых экипажей. Все 
это в итоге сказывается на 
работе флота. Опытные ка
питаны - механики, не 
встретив взаимопонимания, 
уходят на берег.

Судно и груз — это соци
алистическая собственность. 
И сейчас, подводя итоги на
вигации, надо проанализиро
вать упущения и позабо
титься о том, чтобы в нави
гацию 1084 года к штурва
лам встали квалифициро
ванные и надежные люди.

Л. МЕЛЬНИКОВ,
старший инспектор по 

флоту объединения 
«Томлеспром»,

ВОСПИТАНИИ
рая живет в домах индиви
дуального сектора, после р?- 
боты нередко остается вне 
нашего влияния...

Действительно, работа по 
месту жительства — самый 
слабый участок в воспита
тельной деятельности Аси- 
новской партийной органи-  ̂
зации. Агитколлективы, как 
удалось выяснить, действу
ют только во время пред
выборной кампании, а затем 
их работа замирает. Домо
вые и уличные комитеты, 
как правило, существуют 
лишь номинально и боль
шого воздействия на взгляды 
и поведение , людей, естест
венно, не оказывают. Ко
нечно, читаются лекции 
(Асиновская организация об
щества «Знание» достаточно 
активна). Но получается, что 
на лекции о борьбе с пьян
ством ходят трезвенники, а 
на антирелигиозные лекции
— атеисты...

А действенная атеистиче
ская пропаганда здесь осо
бенно нужна. Детей крестят 
не только старые бабки, но 
и некоторые — пусть их не 
так уж и много — молодые 
родители. Да и в местной 
церкви изредка можно -уви
деть молодое лицо. Действу
ют в Асине и сектанты. Тут 
действительно может помочь 
только хорошо налаженная 
индивидуальная работа с 
людьми.

«Важнейшей задачей... —• 
говорилось на июньском 
Пленуме, — партия считает 
воспитание у каждого чело
века потребности в труде, 
ясного сознания необходи
мости добросовестной рабо
ты на -общее благо». В Аси- 
новском районе немало по
ложительных примеров, на 
которых можно воспиты
вать, в том числе и положи
тельных примеров постанов
ки идейно - нравственного, 
духовного воспитания лю
дей. Но говорить о полно
стью сложившейся системе 
пока рано. Дело воспитания 
не терпит пробелов. Пробел
— это место для проникно
вения чуждых нам идей, да
леких от норм коммуниста-, 
ческой нравственности по
ступков.

И чем скорее будут лик
видированы эти проблемы, 
тем выше будет уровень 
всей идейно-политической 
работы в районе, тем шире 
духовное развитие людей.

Б. БЕРЕЖКОВ.
Асиво — Томск. !

Ц Е Н Н А Я

Д О Б А В К А

Свежескошенной луговой 
траве не уступает по пита- ' £ 
тельности силос, приготов
ленный в кормоцехах спе
циализированных хозяйств 
Львовской области. Таков 
эффект добавки в корм хи
мического препарата — уг
леаммонийной соли.

В обычном виде сочный 
корм не полностью усваи
вается животными. Однако 
при обработке солью в нем 
происходит расконсервиро
вание клетчатки, кислот
ность почти полностью нейт
рализуется, содержание про
теина увеличивается в пол
тора-два раза. Обогащен
ный корм готов к употреб
лению практически без вся
кой выдержки.

В высоких свойствах та
кого силоса уже убедились 
в колхозах, где ведется ши
рокая производственная про
верка нового средства. На 
каждый килограмм израсхо
дованной углеаммонийной 
соли здесь получают допол
нительно 4—5 килограммов 
молока и около 2 килограм
мов прироста живого веса 
молодняка. Ученые НИИ 
земледелия и животноводст
ва западных районов УССР 
передали хозяйствам реко
мендации по практическому 
применению препарата для 
повышения качества силоса. '

(Корр. ТАСС).
Львов.

ПЛАСТИЧНЫЙ
Б Е Т О Н
Значительно повысилось 

качество железобетонных ' 
труб, выпускаемых Долляр- 
ским комбинатом строитель
ных материалов. Таков ре
зультат применения в их 
производстве пластификато
ра, разработанного в Инсти
туте нефтехимических про
цессов Академии наук Азер
байджанской ССР и Азер
байджанском НИИ строи
тельных материалов.

Новый пластификатор — 
это хорошо растворяющаяся 
в воде жидкость, которую 
получают из отходов нефте
химии и нефтепереработки. 
Как показали эксперименты, 
его можно эффективно ис
пользовать при производст
ве бетонных, железобетон
ных и гипсовых изделий. 
При этом бетон становится 
более пластичным. При теп
ловой обработке он приобре
тает прочность быстрее, чем f  
обычный, что снижает рас
ход топлива.

(Корр. ТАСС). J
Баку.
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К  4 0 - л е т и ю  б и т в ы  з а  Д н е п р

Три месяца — с сентября до декабря 
1943 года—продолжалась битва за Днепр, 
завершившая коренной перелом в хо
де Великой Отечественной войны. Ты
сячи томичей участвовали в этом вели

ком сражении. В редакцию продолжа
ют поступать письма о мужестве и от
ваге советских воинов в боях за Днепр. 
Сегодня мы публикуем некоторые из 
них.

С т о я л и  н а с м е р т ь

еж д  у н а род на я
НФОРмац|/1я
Е П О Р Т Е Р Ы  Т А С С  й  А П Н  С О О Б Щ А Ю Т

Т в е р д а я  п о д д е р ж к а  
советских мирных и н и ц и а т и в

ЛУАНДА. Народ и прави
тельство Анголы выражают 
твердую поддержку мирным 
инициативам СССР, предло
жениям, выдвинутым в пос
леднее время Генеральным 
секретарем ЦК КПСС, Пред
седателем Президиума Вер
ховного Совета СССР Ю. В. 
Андроповым, заявил здесь 
Председатель МПЛА — Пар
тии труда, президент На
родной Республики Ангола 
Ж. Э. Душ Сантуш. Мы, под
черкнул он, особо приветст
вуем обязательство Совет
ского Союза не применять 
первым ядерное оружие.

Отношения дружбы, соли
дарности и сотрудничества 
между НРА и Советским 
Союзом, родившиеся на заре 
освободительной борьбы ан
гольского народа, продолжа
ют укрепляться, сказал 
Ж. Э. Душ Сантуш. Они ох
ватывают все области и слу
жат интересам обоих наро
дов. Президент высказался 
за дальнейшее расширение 
и углубление советско-ан
гольских связей, в том числе 
между КПСС и МПЛА — 
Партией труда, обществен
ными организациями двух 
стран.

ПХЕНЬЯН. Корейский на
род поддерживает и высоко 
оценивает советские иници
ативы, направленные на 
обеспечение мира в Европе 
и во веем мире, заявил в 
интервью корреспонденту 
ТАСС ответственный секре
тарь Всекорейского нацио
нального комитета защиты 
мира Хан Сен Гук.

Генеральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Прези
диума Верховного Совета

СССР Ю. В. Андропов в 
своих выступлениях реши
тельно осудил происки аме
риканских империалистов, 
пытающихся разместить в 
Западной Европе ядерные 
ракеты средней дальности, 
и выдвинул конструктивные 
предложения по • обеспече
нию всеобщей безопасности. 
В КНДР считают, что Заяв
ление товарища Ю. В. Анд
ропова и его ответы на воп
росы газеты «Правда» явля
ются должным предупреж
дением ядерным маньякам. 
В них предложены эффек
тивные меры для того, что
бы устранить угрозу войны, 
отстоять мир на планете.

Империалисты во главе с 
США наращивают вооруже
ния, усиливают агрессивные 
происки в различных райо
нах планеты, отметил Хан 
Сен Гук. Несмотря на волну 
протестов во всем мире, 
США намерены развернуть 
ракеты «першинг-2» и 
крылатые ракеты в Запад
ной Европе. Такое же ору
жие они хотят ввезти и в 
Южную Корею.

КПСС, Советское прави
тельство, братский советский 
народ ведут борьбу против 
развязанной США и други
ми империалистическими 
силами гонки ядерных во
оружений, за предотвраще
ние новой войны. Корейский 
народ будет и впредь при
лагать усилия для развития 
отношений дружбы и сот
рудничества с советским на
родом, тесно сплачиваться с 
социалистическими страна
ми, всеми миролюбивыми 
силами, решительно высту

пать за мир в Азии и во 
всем мире, подчеркнул Хан 
Сен Гук.

БУДАПЕШТ. Объединен
ная социалистическая пар
тия Мексики (ОСПМ) под
держивает мирные предло
жения Советского Союза и 
других государств — участ
ников Варшавского Догово
ра. По нашему глубокому 
убеждению, в них указан 
путь к полному разоруже
нию и роспуску военных 
блоков, заявил Генеральный 
секретарь ЦК ОСПМ Пабло 
Гомес в интервью газете 
«Непсабадшаг».

Нужно как можно быстрее 
начать переговоры по проб
леме разоружения на осно
ве равенства и одинаковой 
безопасности сторон, под
черкнул он.

ОСПМ считает, продолжал 
П. Гомес, что обострение 
международной обстановки 
— следствие милитаристской 
политики нынешнего хозяи
на Белого дома. Его агрес
сивный курс проявляется 
в непрерывном подхлесты
вании гонки вооружений, в 
разжигании конфликтов в 
различных точках планеты. 
Наша партия решительно 
отвергает этот курс, она — 

^против размещения новых 
‘ американских ядерных ра

кет средней дальности в 
Европе.

П. Гомес отметил настоя
тельную необходимость сде
лать все возможное, чтобы 
сорвать интервенционист
ские происки США в Цент
ральной Америке и добить
ся мирного решения проб
лем этого региона.

П Р И З Ы В

с м
АФИНЫ. Участники за

вершившейся здесь сес
сии бюро президиума 
Всемирного Совета Мира 
единодушно одобрили и 
направили телеграммы 
президенту США и гла
вам государств и прави
тельств Великобритании, 
ФРГ, Италии, Бельгии и 
Нидерландов с призывом 
отказаться от размеще
ния на территории госу
дарств Западной Европы 
новых американских ра
кет средней дальности. «В 
этот критический момент 
в судьбе всех европейцев 
и всего человечества, ког
да остались считанные 
дни до размещения но
вых американских ракет 
на территории ряда за
падноевропейских стран, 
— говорится в телеграм
мах, — вы совершаете 
акт, чреватый непредска
зуемым?!, катастрофиче
скими последствиями для 
вашего народа и всех на
родов Европы».

Призывая их отказать
ся от опасного шага, ко
торый сорвет советско- 
американские переговоры 
в Женеве, участники сес
сии выдвигают требова
ние проявить не на сло
вах, а на деле добрую во
лю для содействия сокра
щению ядерных вооруже
ний в Европе. Перегово
ры в Женеве должны 
бьггь продолжены в ус
ловиях неразмещения но
вого американского ору
жия средней дальности в 
Западной Европе — тако
во настоятельное требо
вание всех антивоенных 
сил, искренне заинтересо
ванных в избавлении ев
ропейского континента от 
нависшей над ним угро
зы катастрофы, указы
вается в телеграммах. 
США должны прекратить 
использование женевских 
переговоров в качестве 
ширмы для проведения в 
жизнь своих планов, на
правленных на достиже
ние военно - стратегиче
ского превосходства.

’■ ; ш т м т
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Обеспечение права на жилье — одно 
из важнейших завоеваний народной 

власти в Чехословакии. С 1948 года в 
республике было построено 2 миллио
на 906 тысяч 376 квартир.

НА СНИМКЕ: бригада Франтишека 
Дворжака (крайний справа) — одна из 
лучших на строительстве нового рай
она в Ческе-Будеевице, рассчитанного 
на 35 тысяч жителей.

Фото ЧТК—ТАСС.

П Л ЕН УМ  ЦК ПОРП

После освобождения горо
да Карачева танкисты 10-го 
гвардейского доброволь
ческого танкового кор
пуса, в котором служил 
наш земляк Д. Т. Тимощен
ко, сосредоточились в лесу, 
ожидая, когда саперы наве
дут мост через Днепр. Те- 
перь-то есть танки-амфибии, 
им не нужен мост, а тогда 
стальным машинам пере
браться через реку невоз
можно было без надежной 
переправы.

«Тихо, соблюдая осторож
ность, двигались по мосту 
танки, беззвучно шли солда
ты, — вспоминает Дмитрий 
Тимофеевич. — Только пер
вые машины перевалили за 
середину моста, как появив
шийся вражеский самолет 
навесил над рекой освети
тельные ракеты. И тут же 
фашисты ударили из пушек. 
Переправа была разрушена. 
Достичь западного берега 
удалось трем танкам, сапер
ному отделению и взводу

П о д в и г
Светло и радостно стано

вится на душе, когда через 
много лет вдруг встре
тишь своих друзей - од
нополчан. Вспомнятся те, 
с кем вместе делили не
взгоды и лишения, вспом
нятся жаркие бои и тяже
лые фронтовые дороги.

Мне не так давно посчаст
ливилось быть на встрече 
ветеранов нашей дивизии. 
Многих однополчан увидел 
я. Был среди них и бывший 
командир полка К. Ф. Глу- 
шич. После окончания Том
ского артучилища за две 
недели до начала войны он 
прибыл в нашу часть моло
дым лейтенантом. И вот 
вместе с ним мне пришлось 
пройти все годы тяжелого 
военного лихолетья. А те
перь он генерал в отстав
ке.

Чо особенно радостной бы
ла встреча с бывшим коман
диром орудия старшиной 
Л. С. Копыловым. На фрон
те мы сдружились с ним и 
были, как родные братья.

Не раз вспоминались нам 
фронтовые дни: боевые эпи
зоды и короткие часы зати-

ОЗЯЙСТВЕННАЯ дея
тельность человека 
меняет климат на

шей планеты, считают уче
ные. Из-за сжигания 
гигантского количества топ
лива и вырубки лесов в ат
мосфере растет концентра
ция углекислого газа. К че
му это ведет?

Углекислый гае, окуты
вающий земной шар, про
пускает солнечные лучи, но 
задерживает идущее ‘с Зем
ли тепло, не дает ему рас
сеиваться в космическом 
пространстве. Следовательно, 
все больше тепла остается 
в пределах планеты.

Ежегодно, по оценке спе
циалистов, в мире сжигает
ся в виде топлива около пя
ти миллиардов тонн углево
дородов. Цифра гигантская, 
но не она волнует ученых. 
Все возрастающие масштабы 
использования топлива — 
вот что вызывает их опасе
ния. Как считают советские 
и американские климатоло
ги, если количество сжигае
мого в мире угля, нефти, 
газа, сланцев будет расти 
нынешними темпами, то око
ло 2025 года средняя темпе
ратура атмосферы земного 
шара повысится ,примерно 
на два градуса.

Что принесет человечеству 
климатический баланс «ра
зогретой» планеты? #-".ак он 
скажется на растительности, 
осадках? На эти вопросы 
попытались ответить уче
ные отдела палеогеографии 
Института географии Ака
демии наук СССР. Вот что 
рассказывает заведующий 
отделом профессор А. Ве
личко.

В последние годы, говорит 
ученый, получили широкое 
распространение палеогеог
рафические и палеоклимати- 
ческие реконструкции. Ина
че говоря, специалисты мно
гих стран пытаются воспро
извести погоду отдаленных 
эпох, чтобы представить 
картину климатических из
менений в будущем. Мы ре
конструировали природу Се
верного полушария, какой 
она была 130 тысяч лет на
зад. Тогда средняя глобаль
ная температура составляла 
17 градусов — столько же, 
сколько ожидается в 2025 
году. Чтобы получить досто
верную картину, изучили 
пыльцу флоры той эпохи, 
взятую в 60 районах СССР, 
а также использовали дан
ные палеоокеанографии.

стрелков-автоматчиков.
В темноте не успели око

паться, . как гитлеровцы 
бросились в атаку. Первая 
попытка уничтожить нас 
дорого обошлась врагу. Мы 
устояли.

К рассвету фашисты уже 
большими силами возобно
вили атаку. Но мы скова 
вынудили их откатиться. 
Весь день продолжались 
бои, фашисты остервенело 
рвались вперед, чтобы сбро
сить нас в реку. Мы на
смерть стояли на крохотном 
своем пятачке. Только но
чью переправились основ
ные наши силы. Утром сле
дующего дня, когда с ма
ленького плацдарма нача
лось наступление, на поле 
боя насчитали более сотни 
убитых гитлеровцев».

А война продолжалась, 
впереди было еще почти 20 
месяпев боев. И солдат шел 
вперед. Надо было еще ос- 
вободкть Украину, Польшу, 
форсировать Вислу, Одер,

шья. Как в землянке после 
боя под звуки аккордеона 
(старшина имел трофейный 
инструмент) пели полюбив
шиеся нам фронтовые пес
ни: «В землянке», «Синий 
платочек», «Огонек». Как 
дрались за освобождение 
Украины, штурмовали
Днепр.

В октябре 1943 года наша 
20-я гвардейская стрелковая 
дивизия вышла к Днепру, 
освободив город Новомос
ковск Днепропетровской об
ласти. Несколько дней гото
вились к форсированию ре
ки. Сооружали и основные 
и ложные переправы, чтобы 
ввести в заблуждение про
тивника.

И вот однажды на рас
свете по наведенному мосту 
на правый берег ринулись 
батальоны пехоты и наша 
артиллерия. Противник вел 
сильные артиллерийский и 
■минометный обстрелы и раз
рушил переправу. На пра
вом берегу реки вместе с 
пехотой оказалось только 
несколько орудий, в том 
числе и 76-миллиметровая

На севере — в современ
ной Арктике, на Таймыре. 
Индигирке летом и зимой 
было теплее на 8—12 граду
сов, чем теперь. В централь
ной полосе России, Сибири, 
Восточной Европе также на
блюдалось некоторое повы
шение температуры. Одна
ко местами, например в За
волжье, она превосходила 
нынешнюю на 10 градусов. 
Неожиданно для нас оказа
лось, что чем дальше к юту, 
тем становилось холоднее. В 
Казахстане, на севере Сред

ней Азии, в стеганой полосе 
европейской части России 
температура оставалась та
кой же, как и сегодня. А на 
севере Средиземноморья и в 
Западной Европе она даже 
на один-два градуса была 
ниже.

Теперь посмотрим, сколько 
тогда было осадков. Если ска
зать в целом, дожди и сне
га выпадали гораздо чаще, 
чем в наши дни. В европей
ской части страны и в степ
ной полосе осадков было 
вдвое, а в северных широ
тах, лесной зоне, на севере 
Средней Азии — наполовину 
больше. Следовательно, по
годные условия той эпохи 
оказались бы для современ
ного сельского хозяйства го- 
рафю благоприятнее.

Обилие тепла и влаги из
менило «географию» расти
тельности. Тундра исчезла. 
На ее месте поднялись леса. 
Они даже шагнули к побе
режью Северного Ледовито
го океана. Широколиствен
ные деревья заселили За
падную Сибирь и огромную 
территорию европейской ча
сти страны. Чистой тайги 
почти не осталось. Росли 
хвойно - широколиственные 
и широколиственные леса. 
На юге наши стеганые зоны 
стали лесостепными. Сочной

выжить после тяжелого ра
нения, вернуться в строй и 
штурмовать Берлин, освобо
дить Злату Прагу, в кото
рой закончился его боевой 
путь.

Среди одиннадцати наград, 
которыми Родина отметила 
солдата, — орден Краской 
Звезды, медали «За отвагу», 
«За взятие Берлина», «За 
освобождение Праги».

С 1965 года Д. Т. Тимо
щенко работает в коллекти
ве Томского электромехани
ческого завода. Руководите
ли цеха № 3 говорят, что 
он работает так же, как 
воевал,—по-гвардейски. И не 
случайно к его фронтовым 
наградам прибавились мно
гие знаки трудовой доблес
ти: «Победитель социалис
тического соревнования», 
«Ударник 10-й пятилетки» и 
другие.

Е. КОСТРЫГИН, 
член совета ветеранов 

электромеханическ ого 
завода.

пушка старшины Копыло
ва.

Трудные это были часы 
боя. Немцы волна за вол
ной под прикрытием огня 
своих. ; орудий и минометов 
бросались в атаку, стараясь 
сбросить наших героев в 
реку. Пушка старшины Ко
пылова прямой наводкой 
била по наступавшим гит
леровцам. Умело меняя ог
невую позицию, наши гвар
дейцы метко поражали вра
га.

В этом бою расчет ору
дия Копылова уничтожил 
несколько пулеметов и ми
нометов, два артиллерий
ских расчета и больше взво
да солдат противника.

Мужество и стойкость ар
тиллеристов позволили ос
новным силам дивизии пе
реправиться через реку и 
опрокинуть противника. 
Преследуя его, наши войска 
освободили город Кривой 
Рог, за что дивизия получи
ла почетное наименование 
Криворожской.

Ф. МИШУРОВ,
ветеран 20-й гвардейской 

дивизии.

зеленью и кустарниками по
крылись даже пески. Мно
гие пустыни, включая Са
хару, превратились в полу
пустыню.

Может сложиться впечат
ление, что потепление кли
мата принесет только одни 
блага. Однако, дело, видимо, 
будет обстоять сложнее. Мы 
сейчас работаем над проме
жуточным прогнозом на 
2000 год, когда средняя гло
бальная температура повы
сится лишь на один градус. 
Расчеты показывают, что

при таком потеплении в Си
бири и других лесных зонах 
произойдет очень незначи
тельное увеличение осадков, 
а в степной зоне их совсем 
не прибавится. Так что на 
пути к 2025 году, возможно, 
придется пройти через поло
су засух в Нечерноземье, на 
Алтае и юге европейской 
части. Но это не явится 
чем-то необычным, посколь
ку наша страна практически 
не знает года, когда вся ее 
территория была бы свобод
на от засухи.

О реконструкции палео
климата Северного полуша
рия мы доложили на недав
ней конференции климато
логов, которая состоялась в 
Африке, в столице Свази
ленда Мбабане. С основны
ми выводами нашей работы 
ученые согласились.

На форуме предполагалось 
рассмотреть лишь историю 
климата Южного полушария 
за последние два-три мил
лиона лет (эпоха кайнозоя). 
Но интерес к проблеме был 
столь велик, что делегаты 
сопоставили палеоклиматы 
обоих полушарий. По суще
ству это была первая кон
ференция, где широко об
суждалась история климата 
всего земного шара с целью 
выработки надежных прот-

ЗОНАЛЬНЫЙ

С Е М И Н А Р

Вчера в Доме политиче
ского просвещения обкома 
КПСС начал работать четы
рехдневный зональный се
минар-совещание референ
тов правлений республикан
ских, краевых и областных 
организаций общества «Зна
ние» РСФСР. Он посвящен 
теме «Пути’ и методы со
вершенствования лекцион
ной пропаганды в свете ре
шен!™ июньского (1983 г.)
Пленума ЦК КПСС». Семи
нар организован правлением 
общества «Знание» РСФСР 
и правлением Томской об
ластной организации обще
ства.

Вступительное слово на 
семинаре произнес секре
тарь обкома КПСС Р. М. 
Романов, с докладом «Акту
альные вопросы идейно-во
спитательной работы и за
дачи общества «Знание» в 
свете требований июньско
го (1983 г.) Пленума ЦК 
КПСС» выступил первый за
меститель председателя
правления общества «Зна
ние» РСФСР В. П. Кудыкин.

В работе семинара при
нимают участие работники 
республиканских, краевых, 
и областных организаций 
общества Урала, Сибири и 
Дальнего Востока, ответст
венные работники правления 
общества «Знание» РСФСР, 
Госплана СССР, Института 
марксизма-ленинизма при 
ЦК КПСС, научных учреж
дений,

М О Б И Л Ь Н А Я

С Е Й С М О С Т А Н Ц И Я
АЛМА-АТА, 18 ноября. 

(Корр. ТАСС). От взрывов, 
неизменно сопровождающих 
сейсмическую разведку недр, 
позволяет отказаться новин
ка опытно - эксперимен
тального завода геофизиче
ских приборов. Первая пар
тия таких станций на инте
гральных микросхемах, ко
торые значительно облегчат 
поиск подземных богатств, 
отправлена сегодня геологам 
Казахстана.

Новый прибор отличает 
прежде всего высокая чувст
вительность, и в этом кор
респондент ТАСС убедился в 
конструкторском бюро заво
да: его шаги уже за пять
десят метров вызвали на 
экране ясный сигнал.

С помощью станции мож
но «просветить» грунт под 
фундаменты зданий в го
роде, где взрывы просто 
противопоказаны, вести по
иск в труднодоступных гор
ных районах. Немаловажна 
и компактность прибора: 
он умещается в рюкзаке. А 
для доставки предыдущих 
моделей, весящих до двух
сот килограммов, требова
лись вертолет или автома
шина.

нии погоды. А это очень 
важно, так как невозможно 
предсказать климатические 
изменения для какой-либо 
страны, не зная механизма 
«климатической машины» 
земного шара.

Читателей, конечно, инте
ресует, в какой мере наш 
сценарий палеоклимата Се
верного полушария будет со
ответствовать погодным ус
ловиям 2025 года. Несомнен
но, какие-то черты совпа
дут. А почему не все? Дело 
в том, что в далеком прош
лом природные процессы 
протекали под действием ес
тественных факторов. Те
перь же этому способствует 
человек. Кроме концентра
ции углекислого газа, на по
тепление климата могут 
оказать существенное влия
ние и «малые примеси» — 
фреон, окислы азота, дру
гие газы; наращивание про
изводства энергии; находя
щиеся в атмосфере мельчай
шие жидкие и твердые ча
стицы — отходы промыш
ленности.

Наконец, нельзя снимать 
со счетов и естественную 
эволюцию климата. Сейчас 
мы живем в межледниковую 
эпоху. «Пик» тепла уже 
пройден, и планета движет
ся к похолоданию. После 
1940 года средняя годовая 
температура на Земле по
низилась на 0,5 градуса. Че
ловеческая же деятель
ность будет, наоборот, спо
собствовать потеплению.

Так или иначе, климат 
Земли будет изменяться, 
сказал в заключение уче
ный. Глобальное потепление 
не одинаково скажется во 
всех регионах. Где-то оно 
приведет к положительным, 
а где-то и к отрицательным 
последствиям. Так, по оцен
ке зарубежных климатоло
гов, ныне жаркий амери
канский штат Канзас прев
ратится в пустыню, а Си
бирь станет районом с мяг
ким умеренным климатом, 
более благоприятным для 
сельского хозяйства. Но это 
лишь предварительный про
гноз. В целом же, несмотря 
на некоторые «территори
альные потери», «разогретая» 
планета приведет к росту 
биологической продуктивно
сти на земном шаре.

Р. АХМЕТОВ, 
корр. ТАСС.

В сложных 
условиях
БЕЙРУТ. В сложных 

условиях продолжающей
ся американо-израиль
ской агрессии отмечает 
ливанский народ свой на
циональный праздник — 
40-ю годовщину незави
симости.

Продолжается высадка 
американской морской 
пехоты с прибывшей 
на рейд Б е й р у т а  
группы десантных кораб
лей во главе с вер- 
толетоносцем «Гуам». Как 
уже сообщалось, числен
ность вновь прибывшего 
контингента составляет 
около 1.800 человек. С 
помощью специальных 
катеров и самоходных 
барж производится пере
броска на берег амери
канских танков «М-60», 
другого вооружения и 
боевой техники. Морские 
пехотинцы доставляются 
на берег на ' вертолетах. 
Здесь они концентриру
ются в районе междуна
родного Бейрутского аэро
порта, который находится- 
под усиленной охраной 
бронетанковых подразде
лений и патрульных 
вертолетов американских 
ВМС. Высадка десанта 
прикрывается с моря бое
выми кораблями 6-го 
флота США, а также 

\ линкором «Нью-Джерси» 
и вновь прибывшим фре
гатом «В. Симс».

По имеющимся здесь 
сведениям, в порт прибы
ли еще два танкодесант
ных корабля. Сюда же 
подтянут авианосец «Эй
зенхауэр», с которого со
вершаются полеты над 
районом высадки десан
та. Заявление американ
ского командования о 
том, что в Ливане якобы 
происходит «замена» во
инского контингента, не 
соответствует действи
тельности.

Американская военщи
на явно не намеревается 
уходить из Ливана. Об 
этом свидетельствует, в 
частности, заявление гос
секретаря США Дж. Шу
льца. По поступившим 
сюда сообщениям, он ут
верждал, выступая в го
роде Атланта, что в ны
нешних условиях вывод 
американских морских 
пехотинцев из Ливана 
был бы «серьезной ошиб
кой».

С новыми угрозами в 
адрес Ливана и Сирии 
выступил премьер-ми
нистр Израиля И. Шамир. 
Вслед за вчерашним бан
дитским налетом изра
ильской авиации на рай
оны к востоку от Бейру
та, контролируемые си
рийским контингентом из 
состава межарабских сил 
по поддержанию мира в 
Ливане, он заявил, что 
Тель-Авив «будет про
должать наносить подоб
ные удары».

ВАРШАВА. Здесь состоял
ся XIV пленум ЦК ПОРП.

Как сообщает агентство 
ПАП, пленум обсудил, док
лад Политбюро ЦК ПОРП о 
задачах партии по дальней
шему выполнению целей 
социально - экономической 
политики. Принято соответ
ствующее постановление.

С заключительным словом 
на пленуме выступил Пер
вый секретарь ЦК ПОРП 
В. Ярузельский. Он, в ча
стности, отметил, что дис
куссия на пленуме развер
нулась вокруг четырех воп
росов: во-первых, что уже 
удалось сделать, какие из 
замеченных целей достиг
нуты; во-вторых, что и по
чему пока не осуществлено; 
в-тертьих, откуда исходят 
сегодня главные опасности 
для Польши; в-четвертых, 
на каких путях можно до
стигнуть повсеместно улуч
шения экономической ситу
ации в стране.

Менее чем за двухлетний 
период осуществлено многое, 
подчеркнул В. Ярузельский, 
страна спасена от экономи
ческого разорения, останов
лено движение вспять. Соз
даны элементарные условия, 
чтобы хотя бы небольшими 
шагами, в неровном ритме, 
но начать идти вперед. Осо
бенно важным Для народа 
следует считать также чув
ство безопасности, устране
ние угрозы голода и холода. 
А ведь в конце 1981 г. такая 
угроза была реальной. В со
знании народа именно 
ПОРП является единствен
ной силой, которая может 
вывести Польшу из нынеш
них трудностей. >

В. Ярузельский подчерк- 
■ нул далее, что польская эко

номика все более превраща
ется в арену политической 
борьбы. Внутренний и внеш
ний классовый противник 
хочет отыграться на эконо
мическом фронте за все то, 
что проиграл на политиче
ском фронте. Он использу
ет разные средства нажима, 
чтобы углубить трудности. С 
одной стороны, раздаются 
призывы к торпедированию 
правительственных заказов, 
с другой — применяется на
правляемая американской' 
администрацией система ан- 
типольских санкций. Это —■ 
исключительная подлость, 
циничная форма борьбы с 
польской экономикой, то 
есть с польским народом. 
Подлость санкций пытаются 
скрасить унизительной ми
лостыней. У нас отнимают 
миллиарды, а дают нам гро
ши, заявил оратор, имея в 
виду так называемые по
жертвования, поступающие 
с Запада.

В. Ярузельский напомнил, 
что в капиталистических 
странах преодоление кризи
са начинается с крутых 
бюджетных урезок на соци
альное обеспечение, просве
щение, культуру, на здраво
охранение. Мы в Польше не 
хотим идти этим путем. Это, 
однако, не означает, что мы 
можем освободиться от дей
ствия экономических зако
нов, отказываться от мето
дов, стимулирующих более 
высокую общественную про
изводительность труда.

Касаясь предлагаемого по
вышения цен на продоволь
ственные продукты, В. Яру
зельский подчеркнул: Мы не 
будем принимать поспеш
ных решений, тщательно 
рассмотрим все возможно
сти смягчения последствий

этой болезненной операции. 
Она никого не радует, но 
она необходима, другого вы
хода нет.

В. Ярузельский указал да
лее на резервы, которые та
ятся в научно - техническом 
потенциале страны, сырье
вой базе, в ограничении ра
сточительства, в экономии 
материалов, повышении ка
чества и дисциплины труда. 
Он напомнил, что прави
тельство подготавливает 
проект законодательных из
менений, предусматриваю
щий усиление уголовной от
ветственности за проявление 
бесхозяйственности и расто
чительства общественного 
имущества.

Наше реальное экономиче
ское будущее — это широко 
понимаемая интеграция в 
СЭВ, заявил В. Ярузель
ский, мы все более ощуща
ем и высоко ценим прояв
ление этого сотрудничества.
В этом контексте Первый 
секретарь ЦК ПОРП напом
нил о положительных ре- | 
зультатах партийно-государ- 1 
ственных визитов и партий- I 
но-государственных контак- | 
тов с братскими социалиста- I 
ческими странами, которые I 
имели место в последнее ; 
время и которые вскоре со- 1 
стоятся.

Пленум рассмотрел орта- 1 
низационные вопросы. Член 1 
Политбюро ЦК ПОРП Т. По- 3 
рембский избран секретарем 
ЦК ПОРП. Секретарем ЦК 
ПОРП избран также Г. Бед- 
нарский. Кандидатом в чле
ны Политбюро ЦК ПОРП 
избран М. Ожеховский, ко
торый одновременно осво
божден по собственной про
сьбе от поста секретаря ЦК 
ПОРП в связи с возложен
ными' на него обязанкоетя- 
,ми генерального секретаря 
Всепольского совета патрио
тического движения нацио- ■ 
нального возрождения, 3

артиллериста

нозов планетарных колеба-

Ч т о  нам с у л и т
«разогретая» планета?
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О д и н о ч е с т в о  матери
На житейских перекрестках

Каждый подходит к пре
клонному . возрасту своим 
путем. Некоторые к этому 
времени копят деньги; дру
гие предпочитают собирать 
вокруг себя друзей; третьи 
считают, что если в моло
дости рядом не звенели го
лоса детей, то в старости в 
квартире будет пусто и оди
ноко. Но бывает всякое: 
иногда и детей много, а вот 
разъехались они по разным 
местам и забывают порой 
послать. даже открытку к 
празднику.

Ксения вышла замуж в 
конце 1940-го. Решилась на 
непростой шаг: рано овдо- 

' вел Константин, оставшись 
с пятью детьми, которым ей 
предстояло заменить родную 
мать. Десять месяцев сча
стливой семейной жизни 
пролетели, как во . сне.. Сол
нечным июньским утром 
ушел глава семьи добро
вольцем на фронт и не вер
нулся:
- Остались жи-ть все вмес

те, в большом сибирском се
ле — Ксения.и пятеро при
емных детей. Едва ’испол
нилось старшей дочери 18, 
она стала материально по
могать семье.

Бойна приносила новые 
несчастья. Вскоре погиб 
старший брат Ксении, и на 
ее' плечи легла забота о 
воспитании его., детей (мать 
умерла). Пришла похорон
ка и на среднего брата — 
вдова с двумя детьми то
же нашла приют в доме 
Ксении.
, А сколько довелось еще 

испытать; в послевоенный 
период! Об этом Ксения Ни
кифоровна не может рас
сказывать . спокойно, без 
слез. Сейчас ей 83. года. Го
ре и лишения трудного вре
мени скрыты в глубоких 
Морщинках лица, а голубые, 
туго натянутые жилы на 
руках говорят о том, что не 
боялись эти руки никакого 
труда.
• Горе бывает разное, и нет 

меры, которой можно было 
бы его измерять и сравнить. 
Недавно в редакцию приш
ло письмо от племянника 
Ксении. Никифоровны Га- 
левской. Грустную поведал 
он историю. В конце войны 
погиб один из сыновей Ксе
нии. Другой остался в жи
вых, но возвратился е фрон-

ОтйеЧаёт заведующая от
делом по государственному 
социальному страхованию 
облсовпрофа Г. А. Золотави- 
на.

— Что такое средства со
циального страхования и ка
кие бывают виды обеспече
ния по социальному страхо
ванию?

Л. ЖУЖИНА:
г,. Томск.
—■ Все рабочие и служа

щие подлежат обязательно
му ' государственному соци
альному страхованию.' Оно 
осуществляется; за счет го
сударства. Взносы уплачи
ваются ' предприятиями, ун-

та инвалидом. Несколько 
лет назад он умер: раны да
ли себя знать. Остались две 
дочери, которые теперь уже 
сами бабушки. Живут каж
дая при своей. семье, при 
детях и внуках, пусть в тес
ных, но благоустроенных 
квартирах.

Ксения Никифоровна по
следние 25 лет жила с 
младшим, самым любимым, 
сыном—Симоном Константи
новичем Галевским, который 
работает на учебно-произ
водственном предприятии 
общества слепых, воспитала 
внука. Тяжело пережила 
разлад сына с женой: оба 
несговорчивы, оба полны 
стремления поставить на 
своем. От борьбы наступила 
усталость: разрушилась се
мья. Жена ушла от Симона, 
внук предпочел остаться у 
бабушки.

Так и жили восемь лет 
втроем, пока не появилась 
та, которая, оказывается, с 
ранней юности любила Си
мона. Так распорядилась 
судьба: в молодые годы
развела их в разные сто
роны. И вот теперь,. когда 
обоим за пятьдесят, случай
но встретились и решили до 
конца дней своих быть 
вместе.

Внук окончил техникум и 
«вылетел из гнезда». Симон 
Константинович представил 
матери жену. В доме заки
пела новая жизнь со сво
ими интересами, новыми 
личными связями. Мать ра
дуется радостям сына, огор
чается вместе с ним. Но го
ды берут свое. В молодом 
и зрелом возрасте Ксения 
Никифоровна защищала Си
мона, принимала на себя 
удар, предназначенный ему, 
помогала советом и делом. 
Сейчас же в ее силах оста
валось одно—не мешать суп
ругам, не раздражать сво
ими попытками понять их 
мир.. У «молодых» появился 
по отношению к ней снисхо
дительный тон. Теплоту и 
сердечность семейной атмос
феры сменила сухость., Ксе
ния Никифоровна почувст
вовала, что теряет то проч
ное место, которое долгие 
годы занимала в сердце сы
на.

Возможно, Валентина (так 
зовут «молодую») права в 
одном: мать мужа ревнива, 
продолжает бороться за свои

реждеииями, организациями 
без каких-либо вычетов из 
заработной платы рабочих 
и служащих. Работающие, а 
в соответствующих случаях 
и члены их семей, обеспечи
вается в порядке государст
венного социального страхо
вания пособиями по времен
ной нетрудоспособности (а 
женщины, кроме того, —по
собиями по беременности и 
родам, пособиями по случаю 
рождения ребенка), пособия
ми на погребение, пенсиями 
по возрасту (в том числе 
и работающие пенсионеры), 
инвалидности, по случаю'по
тери кормильца, а также 
пенсиями за выслугу лет. 
установленными для некото
рых категорий работников.

Средства государственного 
социального страхования ис
пользуются также на сана- 
торно - курортное лечение-

права в доме, за свое пер
венство. ;: в ...семье,

— Она отравляет нам 
жизнь! Мне не надо ее! — 
категорически заявляет Ва
лентина Осиповна.

Однажды собрал Симон 
тихонько мать в дорогу, 
сказал, что погостить к 
старшей дочери повезет. По
верила Кеения Никифоров
на, обрадовалась случаю по
видаться с ней (заведена 
была такая традиция в се
мье,— привозить к каждо
му из воспитанников мать 
в гости).

Старшая дочь сумела сбе
речь то, что получила в 
детстве: тепло и уют в до
ме. Простая, давно куплен
ная мебель, белые занавески 
на окнах, идеальная чисто
та в квартире площадью 21 
квадратный метр, где сей
час на раскладушке лежит 
Ксения Никифоровна: ху
денькая; ’ слабая, кажется, 
дышать осталось совсем не
долго.

Встретила она меня со 
слезами. Не может сдер
жать слез и дочь Евгения 
Константиновна Шараева.

— Живет у меня мама 
уже .два месяца. Решила я 
побелить квартиру, звоню по 
телефону Симону: возьмите 
маму, тесно тут. А он мне 
в ответ: «Мы насовсем ее к 
вам привезли и назад не 
возьмем».

— Может быть, характер 
тяжелый у мамы? — спра
шиваю.

Племянник, дочь, внук — 
все в один голос заявляют: 
«Мама у нас — золото! Она 
ессм  нам столько помогала 
в жизни...»

— Тогда возьмите же кто- 
нибудь ее к себе! — обра
щаюсь я.

Мне в ответ приводят 
массу аргументов, из-за ко
торых каждый не может 
взять к себе мать.

— Нам бы отделить ту 
часть жилплощади, которую 
получил Симон на маму... 
— раздается нерешительный 
голос. — Вы не поможете в 
этом ? .

Потом была встреча с 
внуком Александром Галев
ским. Он тоже любит сбою  
единственную бабушку и го
тов взять ее к себе. Но у 
него нет крартиры. Нако
нец, еще одна встреча, с 
Валентиной Осиповной Га-

работников и служащих, 
обслуживание их профилак
ториями и домами отдыха,' 
на лечебное (диетическое) 
питание, на содержание 
пионерских лагерей и дру
гие мероприятия. Средства 
соцстраха могут расходо
ваться только по своему 
прямому назначению (ста
тьи 236, 237, 238 • КЗоТ
РСФСР). * * *

— В каких случаях рабо
чие и служащие лишаются 
пособия по больничному ли
сту?

А. СОЛОПОВ.
Томский район.
— Пособия лишаются ра

бочие и служащие, умышлен
но причиняющие вред свое
му здоровью с целью ук
лонения от работы и других 
обязанностей или притворя
ющиеся больными. Рабочие 
и служащие, нарушающие

левской (женой Симона), 
попытки уговорить ее вер
нуть мать в дом.

— Нет, нет, нет!
Мотив отказа единствен

ный: мешают стариковские 
чудачества.

— Не заботься обо мне, 
милая. Я дала согласие 
пойти жить в интернат для 
престарелых. Уже всех вра
чей обошла, свозили меня в 
больницу. Справки все со
брали. Спокойнее мне там 
будет. Бот только млад
шенького, Симона, мне жал
ко. В больнице он сейчас 
лежит. Несчастье с ним слу
чилось. Сказали, выйдет ин
валидом. Так, нужен ли он 
будет Вале-тО? — с такими 
словами проводила меня 
Ксения Никифоровна.

Конечно, подобные ситуа
ции нечасты. Но и не ред
ки. Ведь приходят письма 
в редакцию на подобные те
мы, идут люди в обществен
ную приемную редакции с 
такими жалобами... Как же 
быть в том случае, когда по
жилой .человек становится в 
доме обузой? Ведь они, на
ши мамы, не сдавали нас в 
детдом, когда мы мешали 
им спать по ночам и доку
чали своими болезнями! По
чему же- мы так нетерпи
мы к чудачествам тех, кто 
посвятил нам свою жизнь? 
Даже если это мама того, 
кто избран нами другом на 
всю жизнь, кто стал отцом 
наших детей?

У томской писательницы 
М. Л. Халфйной есть пре
красный рассказ «Одиноче
ство». Мне хотелось бы в 
заключение привести строки 
из него: «Может быть, завт
ра или через год, или че
рез пять лет я буду вот 
так же сидеть над моей ма
мой и никак разумом своим 
не смогу понять, что это 
уже не она, что ее нет, на
всегда нет. И буду так же 
звать ее: «Мама... ну, ма
ма!» А она будет лежать, 
чужая, холодная, равнодуш
ная. Не моя,. И только тог
да я по-настоящему пойму, 
какое это было счастье, ко
гда она еще топталась ря
дом со мной, ворчала, бес
помощно пытаясь опекать 
меня.. Как драгоценный по
дарок, могла я ценить каж
дый уходящий день, пока 
она еще была со мной».

Т. ГРЕХОВА.

режим, установленный для 
них врачом, или не являю
щиеся без уважительных 
причин в назначенный срок 
на врачебный осмотр или 
освидетельствование врачеб- 
но - трудовой экспертной 
комиссией (ВТЭК), а также 
выехавшие в период вре* 
менной нетрудоспособности 
я другую местность без со
гласия лечащего врача или 
‘без направления врачебно
консультационной комиссии 
(ВКК), лишаются пособия с 
того дня, когда было допу
щено нарушение, и на срок, 
установленный профсоюзной 
организацией, назначающей 
пособие.

При заболеваниях после 
опьянения или болезнях, 
связанных с опьянением, 
больничные листки при ам
булаторном и стационарном 
лечении не выдаются, а 
пособия не выплачиваются.

К о н к у р с

патриотической
м у з ы к и

Коллегия Министерства 
культуры РСФСР, секрета
риаты правления Союза 
композиторов РСФСР, Союза 
писателей РСФСР и Всерос
сийского хорового общества 
приняли постановление о 
проведении IX Всероссий
ского конкурса на создание 
патриотической музыки. В 
нем могут принять участие 
как профессиональные, так 
и самодеятельные авторы. 
Автора м лучших сочинений 
и обработок жюри конкурса 
присудит премии, а затем эти 
произведения будут изданы и 
предложены для исполнения 
в профессиональных и само
деятельных коллективах.

Произведения, предлагае
мые на конкурс, надо на
правлять по адресу: 634082, 
Томск, по. Ленина, 111, хо
ровое общество (с пометкой 
на конверте: «На конкурс 
патриотической музыки»). 
Здесь же можно узнать по
дробнее об : условиях кон
курса.

С. КОРОЛЕВ, 
председатель секции 

томских композиторов.
Фо то ко н курс- 8 3 ВЕСЕЛЫЙ ДЕД. 

Фото М. Гарифуллина.

хок»«й_ . Р Е В А Н Ш  У Д А Л С Я
«КЕДР» — СКА

з : 1
Третий матч ■ соперников 

принес победу хозяевам по
ля. Так что томичи в об- 
щем-то расквитались с 
прошлогодними «обидчика
ми», отобравшими у «Кед
ра» все очки.

Томичи с первых минут 
заставили хабаровчан оборо
няться. Возможно, игровое 
преимущество «Кедра» за
тем стало не столь велико, 
но воплотить его в гол наши 
хоккеисты все же сумели. 
Это сделал В. Разгуляев.

Состав хозяев поля выгля
дел не совсем привычным. 
Объясняется это и травмами

у некоторых ведущих игро
ков. По-прежнему не смог
ли выступать Ю. Стрыгин, 
В. Деткин и В. Бобин. Зато 
вернулся в строй С. Ябло
ков. Ему-то и принадлежит 
вторая шайба, заброшенная 
в ворота СКА. Произошло 
это после неплохой комби
нации в зоне соперников. 
Стремясь развить успех, то
мичи усиливают натиск. Но, 
превосходя армейцев в ин
дивидуальной игре, хоккеи
сты «Кедра» тем не менее 
не всегда точно передают 
шайбу, и это сводит усилия 
звеньев к нулю. Более того, 
в одной из немногих опас
ных контратак хабаровчани
ну А. Кощееву удается со

кратить разрыв до миниму
ма.

Счет 2:1, конечно, весьма 
зыбкий. И то, что судьба 
встречи должна была ре
шиться в третьем периоде, 
придало дополнительную 
остроту матчу. За опас
ную игру один из 
игроков команды гостей был 
удален на 5 минут (заметим, 
что это второй такой штраф 
хоккеистов СКА в серии). 
Больше четырех минут ата
ковали томичи, но в зону 
соперников вошли лишь два 
раза. • И только за 46 се
кунд до выхода провинив
шегося А. Кривых точным 
броском поразил цель.

С. НИКОЛАЕВ.

НА Т Р А С С Е  М О Т О К Р О С С А
Очередные областные со

ревнования по мотокроссу 
состоялись на трассе «Кола- 
рово». Около ста спортсме
нов боролись за право счи
таться сильнейшими. Кроме 
томичей, приняли участие в 
мотЬкроссе гонщики Асина и 
Первомайского.

Первыми стартовали юно
ши в классе мотоциклов до 
125 куб. см. Титул чемпио
на завоевал И. Пермяков из 
секции треста «Томскгаз
строй», на втором месте ока
зался асиновский спортсмен 
И. Михайлов, третьим был 
А. Цыганков (ТИАСУР).

В классе мотоциклов до 
250 куб. см отличную техни
ку продемонстрировал ма
стер спорта, член сборной 
СССР А. Авдеев («Томскгаз- 
строй»). Он был недосягаем 
в двух заездах. На втором 
месте — мастер спорта из 
команды секции «Томск- 
стройтранс» Ю. Исаков. 
Третьим призером оказался

кандидат в мастера спорта 
СССР С. Оловянишников 
(ТИАСУР). Не повезло во 
втором заезде кандидатам в 
мастера спорта СССР С. Са- 
кирко и И. Попову. Успешно 
выступив в первом заезде, 
они из-за технических непо
ладок затем вынуждены бы
ли прекратить борьбу.

В классе машин до 350 
куб. см блестящую победу 
одержал неоднократный 
чемпион Томской облас
ти, мастер спорта СССР 
В. Маментьев («Томскстрой
транс»). Призеры — канди
дат в мастера спорта Д. Куз
нецов («Томскстройтранс») и 
Е. Цибульник из ТИСИ, На 
тяжелых мотоциклах с ко
лясками победил экипаж 
кандидата в мастера спорта 
СССР Н. Шубина и колясоч
ника И. Мизюркина
(ПАТП-3). На втором месте 
были мастер спорта СССР 
Б. Иванов и С. Крутов из

команды треста «Томскгаз- 
строй», на третье место 
впервые вышли асиновцы 
М. Крутов и А. Матвеев.

В командном зачете силь
нейшими названы секции 
трестов «Томскгазстрой», 
«Томскстройтранс» и
ПАТП-3. Особо следует от
метить успех команды-побе
дительницы. В тресте
«Томскгазстрой» мотосекция 
существует лишь два года, 
но уже добилась заметных 
успехов. Спортсмены секции 
считаются одними из силь
нейших в области. На их 
счету — победы на многих 
мотокроссах.

Слабо выступили . вузов
ские команды. Например, 
мотогонщики политехниче
ского института заняли 
только шестое место. На 
старт вышли лишь 7 спорт
сменов, хотя раньше _ честь 
института защищали 18—20 
мотогонщиков.

В. МОРОЗОВ.

и
С РЕД А, 23 ноября . , ] 

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А
М О С К В А

8.00. «Время». 8.55. Мульт
фильм. 9.25. «Крутой поворот». 
Художественный телефильм. 
10.40. Документальные теле» 
фильмы. 11.35. Концерт. 12.35. 
Новости.

С 12.40 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. Доку

ментальные '  фильмы телеви
зионных студий страны. 15.40. 
Концерт. 16.25. «Знаешь ли ты 
закон?» 17.05. «Стадион для 
всех». 17.35. «Пионерия». Ки
ножурнал. 17.45. Современный 
мир и рабочее движение.
18.15. Выступление детского
ансамбля «Подснежник». 18.30. 
«А ты умеешь работать?» На
учно-популярный фильм. 18.45. 
«Сегодня в мире». 19.00. «Что 
может коллектив». Передача 
1-я. «Из чего Москва строит
ся». 19.30. Танцуют заслужен
ные артисты. РСФСР Н. Боль
шакова и В. Гуляев. 3 9.45.
«Подросток». 6-я серия. 21.00. 
«Время». 21.35. Международ
ный турнир по фигурному ка
танию на приз газеты «М ос
ковские новости». Парное ка
тание. Короткая программа. 
22.00. «Выиграть время». Науч
но-популярный фильм. 22.15. 
«Спорт за неделю». 22.45. «Се
годня в мире».

ВТО РАЯ  П Р О Г Р А М М А

М О С К В А

8.00. Утренняя гимнастика.
8.15. «Курземе». Документаль
ный телефильм. 8.35. «Исто
рия». «Я — гражданин Совет
ского Союза». 9.05. «Немецкий 
язык». 9.35. «География». «Оке
ан на службе человека». 10.05. 
«Учащимся ПТУ». «Современ
ная Лениниана». 10.35. И. С. 
Тургенев. «Бежин луг». 11.05. 
«Для вас, родители!» 11.35. 
И. С.* Тургенев. «Бежин луг». 
12.05. «Природоведение». 4-й 
класс. 12.25. «История».. 4-й 
класс. 12J55. «Музыка». 3-й 
класс. 13.25. «Немецкий язык». 
13.55. «Искусство Средневеко
вья». 14.25. «Сельский час». 
15.25. Новости.

С 15.30 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30. Мультфильм «Кусачий 
ослик». 17.40. «Профессия — 
бухгалтер». Документальный 
фильм.

М О С К В А

18.00. Новости.
ТО М С К

18.20. Студия «Ю ность». «До
рогами отцов». 18.50. «Сель
ский марш». Документальный 
фильм. 19.00. Новости; 19.15. 
«Бригада — основное звено 
производства». Из опыта ком
плексной бригады П. И. Кар
пова с завода «Электроцентро- 
лит».

М О С К В А
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТО М С К

20.15. «Звучат гусли». Игра
ет дипломант Всероссийского 
конкурса Д. Локшин. 20.50. До
кументальный фильм.

М О С К В А
21.00. «Время». 21.35. Премь

ера художественного теле
фильма «Мельница на окраи
не города».

погода
Сегодня, по области — об

лачная погода с прояснени
ями, без осадков, ветер юго- 
западный, 9—14 метров в 
секунду, температура 4—9, в 
Томске 4—6 градусов моро
за.

24—25 ноября — ■облачная 
погода с прояснениями, 
временами снег, слабая ме
тель, ветер юго-западный, 
7—12, по северным районам 
15—20 метров в секунду, 
температура ночью 5—10,
днем 0—5 градусов моро
за, по северо-востоку 5—10
градусов мороза. .

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

ТЕАТР ДРАМЫ
23 ноября. «Каленые мили» Ь~ 19-30.

Г Ж ш г в д
Г В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
. 23 ноября. «Федора* — 9,
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 1S-10, 
20, 21-40.

. имени М. ГОРЬКОГО
. 23 ноября. «Мужское дело* 

■— 3-40. 10-20. 12, 13-40. 15-20, 
17. 18-40, 29-30, 22. ■-“Импуль
сы  чувств» — 8-40,. 1.0.2Q, 1.2, 
13-40. 15-20, -.17, ,1,8-40. 20-20,
22. ' Зал кинохроники. «Кампу
чия: от трагедии к возрожде
нию» _  0. 10-05. 11-10. 12-15, 
13-20,-'14-25, 13-30, 16-35.

«ОКТЯБРЬ» " " “  '
23 •' ноября. Мультсборнйк 

N. 133 — 10-30. «Абдулла» (две 
серии) -— 8-40, 11-10, 13-40,
16- 1.0. .18-40. 21-10- «Водоворот»
.— 8-40. 12-10, 14, 16, 17-50,
19-40.• ‘ 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
23 ноября. «Пацаны» — 9, 

10-50, 12-40, 14-20, 16-10. 18.
19-50, 21-30. «Конец бабьего 
лета* — 9. 10-40, 12-20. 14, 16,
17- 40, 19-20. 2.1.

/У «ПИОНЕР»
23 ноября: «Тайна корабель

ных часов» —■ 9. 11. 13. 15. 
«Сокровища византийского
купца»- - — “ ГГ, 16, 21.

«СИБИРЯК»
23. ноября. «Вук» — 9-20.

«Скупой» (две серии) —  11,
13-30. 16, 18-30,- 21 ..............

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
‘ «АВАНГАРД»

23 ноября. «Укрощение стро
птивого» — 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

23 ноября. «Дамское танго»
— 17-20, 19,. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО

ЗАВОДА
23 ноября. «Мы из джаза»

— 17. 19:
ДОМ ОФИЦЕРОВ 

23 ноября. «Жаркое лето в 
Кабуле* —■ 17, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

23 ноября. «Такой лжец» 
(две серии) — 18-30, 21.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с Том
ским облкинопрокатом приг
лашают на постоянную ра
боту: кладовщиков, подсоб
ных рабочих, фильмопро- 
верщиц, учениц фильмопро- 
верщцц.

За справками обращаться: 
г. Томск, пр. Кирова, 17, в 
бюро по трудоустройству. 
Справки по тел, 4-13-61,
4- 13-66.

Бюро по трудоустройству 
населения объявляет допол
нительный набор в техниче
ское училище № 13 учащих^ 
ся по специальности портной 
мужской верхней одежды и 
меховых изделий. Срок обу- 

7 чения— 2 года; Стипендия— 
30 рублей. Принимаются 
юноши и девушки со сред
ним образованием. Время 
обучения засчитывается в 
трудовой стаж.

Обращаться: г. Томск, ул. 
И. Черных, 101, ТУ-13, или 
пр. Кирова, 17; ул. Пушкина, 
71, в бюро по трудоустройст
ву и его филиал. Справки 
по тел. 5-76-62, 5-73-47,
5- 74-36, 5-75-43.

Управление культуры Томского облисполкома 
Томский ’ театр драмы 

X ВСЕРОССИЙСКАЯ НЕДЕЛЯ
«Театр — детям и юношеству»

24 , В. Розов
«Б дороге»

(современная история в 2-х действиях).
25 (утро, день) К. Паустовский

«Перстенек»
(лирическая сказка в 2-х действиях).

26 Тирсо де Молина 
«Ревнивая к себе самой»

(комедия в 2-х действиях).
27 (утро) ’ Ч. Диккенс

«Сверчок на печи»
(зимняя сказка в 2-х частях).

27 (вечер) Дж. Погшлузлл
«Миссис Пайпер ведет следствие» 

(комедия-детектив в 3-х действиях).
2S (утро, день), 30 (утро, день) С. Прокофьева

Г. Сапгир
«Кот в сапогах»

5» V  (сказка в 2-х актах).
29 А. Яковлев

«Родительская суббота»
(пьеса в 2-х действиях).

Главный режиссер театра — заслуженный деятель ис
кусств РСФСР, лауреат Государственной премии РСФСР 

Ф. Григорьян.
Начало спектаклей: утренних — в 10 час., дневных — 

в 13 час., вечерних — в 18 час. 30 мин. Касса театра ра
ботает с 24 по 30 ноября с 9 час. 30 мин. до 19 час. 30 мин. 
Принимаются заявки на коллективные посещения.

Телефоны: заместителя директора — 2-21-60, главного 
администратора — 2-23-46, кассы — 2-29-04.

Бюро по трудоустройству 
населения приглашает на 
работу в Томскую специали
зированную передвижную 
механизированную колонну 
№ 12 объединения «Союз- 
томекмелиорация»: слеса-
рей-сантехников, слесарей- 
вентиляционников, газоэлек- 
тросварщиков, электромон
тажников, монтажников

технологического оборудова
ния, шоферов.

За направлением на рабо
ту обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. Бердская, 18; 
ул. Пушкина, 71; в бюро по 
трудоустройству и его фили
алы. Справки по тел. 2-25-38.

При себе иметь паспорт и 
трудовую книжку.

24, 25, 26 ноября Концертный зал
СТУДЕНЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ИСКУССТВ

«ИСКУССТВО В СОВРЕМЕННОМ МИРЕ»
ВТОРОЕ ЗАНЯТИЕ

ОТДЕЛЕНИЯ КАМЕРНО-ОРГАННОЙ МУЗЫКИ
24 ноября приглашаются слушатели абонемента № 1. 

Начало — в 19 час. 30 мин.
25 ноября приглашаются слушатели абонемента № 2. 

Начало — в 20 час.
26 ноября приглашаются слушатели абонемента № 3. 

Начало — в 17 час.

Министерство культуры РСФСР Томская областная 
«Росконцерт» филармония

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
1—5 декабря

БОЛЬШИЕ ЭСТРАДНЫЕ КОНЦЕРТЫ
I отделение

ЛАУРЕАТ ПРЕМИИ ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА, ЛАУРЕАТ ВСЕСОЮЗНЫХ И 

МЕЖДУНАРОДНЫХ КОНКУР СОВ
Владимир ВИНОКУР

II отделение
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РСФСР,

ЛАУРЕАТ ВСЕСОЮЗНЫХ И 
МЕЖДУНАРОДНЫХ КОНКУРСОВ

Лев ЛЕЩЕНКО
Начало концертов: 1, 2 декабря — в 18 и 21 час; 3 де

кабря—б 15, 18 и 21 час; 4 декабря — в 14, 17 и 20 час.; 
5 декабря — в 18 и 21 час.

Заявки на коллективные посещения по тел. 4-81-35, 
4-47-77.

Издательство «Красное 
знамя» принимает заказы
на изготовление шильдов 
(таблички по технике безо
пасности, номерные знаки, 
наименования кабинетов.

схемы, отпечатанные на ме
талле).

Адрес и з д а т е л ь с т в а :  
г. Томск, ул. Советская, 47. 
Тел. 3-31-32, 3-45-30 (после 
13 часов).

Бюро по трудоустройству населения совместно с учеб
но-курсовым комбинатом объединений «Сельхозтехника» 
и «Транссельхозтехника» объявляют набор на курсы 
водителей автомобилей категории «ВС».

Срок обучения — 5 месяцев. .
Обучение — с отрывом от производства.
За время обучения выплачивается стипендия 70 рублей 

в месяц и предоставляется место в благоустроенном об
щежитии.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17; ул. Пушкина, 71, 
в бюро по трудоустройству и его филиал; или ул. Мичу
рина, 88 (проезд автобусом Лг° 6 до остановки «Ул. Мичу
рина»), в учебно-курсовой комбинат; или ул. Березовая, 
12, в объединение «Транссельхозтехника».

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
улучшенной планировки в 
г. Белове Кемеровской обл. 
на равноценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Киевская, 86-г, кв. 68, тел. 
3-44-20, к Никиенко (до 17 
часов).

Меняю двухкомнатную бла
гоустроенную квартиру в 
райцентре Усть-Омчуг Мага
данской обл. на двух- или 
однокомнатную в г. Томске. 
Возможны варианты.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Вершинина, 39-а, коми. 334, 
к Чепурину.

Меняю благоустроенную 
двухкомнатную квартиру 
улучшенной планировки в 
г. Кохтла-Ярве Эстонской 
ССР на равноценную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Северо-Казанская, 1, к Ан- 
жиной.

Редакцио н н о - издатель
скому отделу упрполиграф- 
издата требуются корректор 
и технический редактор.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 66. Телефон 2-41-05.

Коллектив санэпидстан
ции Ленинского района вы
ражает глубокое соболезно
вание помощнику санитар
ного врача Л. А. Привало
вой по поводу смерти отца

ЛОБАНОВА
Александра Дмитриевича.

Коллектив Томского тр ес
та инженерно-строительных 
изысканий выражает глубо
кое соболезнование началь
нику партии М. М. Клепцо- 
ву по поводу смерти отца

КЛЕПЦОВА
Михаила Константиновича.

Адрес редакции: 634050, Томск, ГСП, пр.
дела партийной жизни т-.3>40-51, отдела пропаганды  
3*43*60, отдела науки и учебных заведений 
собственных корреспондентов в Стрежевом ; — 
ж урналистской организации — 3-40-91.

Ф рунзе, ЮЗ. Телефоны: приемной редактора — 3-44-35, заместителей редактора— 3-06-52
— 3*40*24, 3-31-22, отдела промышленности — 3-46-76, 3-40-58, отдела нефтегеологии и строительства  

— 3*43-63, отдела информации — 3-43-32, 3-06-31, отдела советского строительства и быта —3-31-61,
9-23-33, в Колпашеее — 36-55, общественной приемной *— 3-42-07, отдела объявлений -

приемной издательства — 3-15-25, бухгалтерии «— 3-10-17.

, 3-31-25, отв. секретаря —3-32 -34, секретариата — 3-40-20. от-
— 3-41-53. 3-41-33, отдела сельского хозяйства — 3-43-76.
отдела писем — 3-41-65. 3-06-87,
-  3-06-62, дежурного — 3-41 -59, областной
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